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Павел САХАРОВСКИЙ, Ярослав 
ЮРИН («КП» - Владивосток»)

С 12-метровой высоты 
во Владивостоке рухнул 
микроавтобус.

Трагедия случилась на сопке Орлиное 
Гнездо. С вершины этого популярного у 
местных и туристов места во двор жи-
лого дома на Прапорщика Комарова, 
58, рухнул микроавтобус Toyota Hiace, 
задев несколько припаркованных авто. 
В момент ЧП в салоне находились два 
человека, один из которых погиб до при-
езда скорой помощи.
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- Хабаровский Крайрыбаккол-
хозсоюз представил в Циндао наш 
регион и губернаторскую плат-
форму «Сделано в Хабаровском 
крае». Наши рыбаки, конечно же, 
в первую очередь обеспечивают 
продукцией внутренний рынок, 
причем по доступным ценам, а 
также приносят бюджету края 
экспортные доходы. ООО «Вос-
токинвест», ООО «Сонико Чу-

микан», Рыболовецкий кол-
хоз имени Ленина, Охотский 
судоремонтный завод, ООО 
«РПК СК «Простор», Рыболо-
вецкая артель (колхоз) имени 
50 лет Октября показали КНР 
свою продукцию и производствен-
ные возможности. На глобальном 
выставочно-конгрессном форуме 
мы продемонстрировали не толь-
ко отраслевую экспозицию, но 

и приняли участие в разверну-
той деловой программе, провели 
переговоры с действующими и 
потенциальными партнерами, а 
также руководителями госструк-
тур, представленных в КНР. Для 
Хабаровского края международ-
ное присутствие способствует 
наращиванию контрактов, экс-
портной выручки и укреплению 
имиджа как успешного и разви-
того российского региона. А в ус-
ловиях санкций и экономической 
нестабильности работа нашего 
союза и в целом российских ком-
паний в Циндао приобретает еще 
большее значение, ведь такие ме-

роприятия стимулируют производ-
ство и торговлю, рост экспорта, 
внедрение инноваций. Считаю, 
что организация отечественных 
экспозиций на международных 
выставочных площадках в Под-
небесной является одним из при-
оритетных направлений для края. 
Как законодатель вижу, что для 
наращивания выставочной инду-
стрии нужен федеральный закон 
о выставочно-ярмарочной и кон-
грессной деятельности. Работа 
над этим законопроектом ведет-
ся, ее темпы нельзя сбавлять.

ЛЮДИ ДЕЛА

Итоги China Fisheries & SeaFood Expo -2024

 Х
аб

ар
ов

ск
ий

 К
ра

йр
ыб

ак
ко

лх
оз

со
ю

з

Телеграм-канал 
Ольги Булковой

Дальний Восток

Ушла в море

Читайте на стр. 9�

Приговор 
есть, 
а виновника 
нет

ф
он

д 
«Р

од
ны

е 
ос

тр
ов

а»

Се
рг

ей
 Л

ЕБ
ЕД

ЕВ

Читайте на стр. 7 �

Шивелуч не спит

ГК
 «

Ро
ск

ос
мо

с»



2 Россия
www.kp.ru
 26.11.2024 Картина дня: в верхах

 ■ НАГРАДА

Александр КОЦ

Герой публикации 
в «КП» удостоен 
высшего звания. 
Посмертно.

Об этой истории мне 
рассказали сами выжив-
шие, просто написав в 
Телеграм. Парни лежали 
в госпитале с ранениями, 
но нашли в себе силы рас-
крыть правду о подвиге 
Михаила Торгашева.

Он пришел на СВО в на-
чале этого года доброволь-
цем, призвался из села 
Ингалы Омской области. 
Никакого опыта военной 
службы у Михаила раньше 
не было, даже срочка про-
шла мимо. Торгашев по-
пал в медицинский взвод, 
сразу освоил свои обязан-
ности - помимо водителя, 
он был санинструктором. 
И вывозил раненых прямо 
с переднего края.

Группы эвакуации - одна 
из самых опасных профес-
сий на передовой. В усло-

виях насыщения фронта 
дронами самое сложное - 
это добраться до «перед-
ка» и выбраться с него в 
тыловую зону. Весь твой 
путь контролируется 
«птичками» с воздуха. Но 
он  - последняя надежда 
тех, кто в бою или после 
вражеского обстрела по-
лучил боевую травму.

Его последний выезд - 5 
апреля. Михаил Торгашев 
обеспечивал эвакуацию 
раненых из Бердычей, во-
круг которого шли оже-
сточенные бои. Машина 
попала под обстрел. Кры-
ли кассетами. Двое меди-
ков получили ранения, в 
воздухе назойливо жуж-
жали дроны. Поди разбе-
ри - свои или чужие.

Обстрел усилился, и Ми-
хаил решил перетащить 
раненых под разбитый 
танк. Туда же забрались 

трое штурмовиков. 
Вдруг раздался на-
растающий звук при-
ближающегося FPV-
дрона. На передовой 
его знают наизусть.

Что делать?  За-
браться под танк  - 
погибнут все.

Остался только 
один вариант.

Михаил не раздумывая 
развернулся лицом к бес-
пилотнику и перекрыл со-
бой пространство между 
траками. Всю силу удара 
дрона он принял на се-
бя. Двое медиков и три 
штурмовика выжили бла-
годаря подвигу механика-
водителя, у которого на 
гражданке остались четве-
ро детей - три дочки и сын.

После нашей публи-
кации командование 
Центрального военного 
округа отправило в Мо-

скву представление на 
ме ха ни ка-во ди те ля-са-
ни та ра медицинского 
взвода 2-го мотострел-
кового батальона 74-й 
гвардейской отдельной 
мотострелковой бригады 
41-й гвардейской обще-
войсковой армии. И вот на 
днях мне снова написали 
его сослуживцы. 16 сен-
тября этого года Указом 
Президента России Миха-
ил Торгашев был удосто-
ен звания Героя России. 
Посмертно.

Олег АДАМОВИЧ, 
Андрей ЗОБОВ

СТРАТЕГИЧЕСКИЙ ЗАПАС
- Испытания прошли успеш-

но. Я вас с этим поздравляю. И, 
как уже было сказано, мы бу-
дем эти испытания продолжать, 
в том числе в боевых услови-
ях, в зависимости от ситуации 
и характера угроз безопасности, 
которые создаются для России. 
Тем более что запас таких из-
делий, запас таких систем, го-
товых к их применению, у нас 
имеется, - рассказал Владимир 
Путин.

Кстати, решение о создании 
«Орешника» было принято в 
июле 2023 года.

- Результаты и скорость раз-
работки новой системы дей-
ствительно вызывают гордость, 
восхищение, убедительно де-
монстрируют, что отечествен-
ная школа ракетостроения об-
ладает огромным потенциалом 
и способна решать самые слож-
ные задачи по обеспечению 
безопасности и суверенитета 
России, - подчеркнул Влади-
мир Владимирович.

РАКЕТА НОВОЙ ЭПОХИ
Путин отдельно заметил, что 

«Орешник» - это не модерниза-
ция какой-то советской ракеты.

- Эта система действительно 
прежде всего результат вашей 
работы, работы, которая была 

проделана в российские време-
на, в условиях новой России. 
Она создана именно на базе 
современных, новейших раз-
работок.

Путин подчеркнул - сейчас в 
разработке находится еще не-
сколько подобных ракетных си-
стем. При необходимости они 
тоже могут быть испытаны в 
боевых условиях.

- В сегодняшних условиях, 
когда мы сталкиваемся с новы-
ми возрастающими угрозами и 
вызовами, работа над такими 
системами вооружения имеет 
особое, можно сказать, жиз-
ненно важное значение для на-
шей страны.

ГИПЕРЗВУК 
ВНЕ КОНКУРЕНЦИИ

Президент заверил собрав-
шихся, что новое неотрази-
мое оружие не имеет анало-
гов. И заявил, что даже удары 
«безъядерной» версии «Ореш-
ника» по силе могут быть срав-
нимы с атомной бомбой.

- Это не просто эффективное 
гиперзвуковое оружие. В силу 
своей ударной мощи, особенно 
при массированном, групповом 
применении, да еще и в сочета-
нии с другими высокоточны-
ми дальнобойными системами, 
которые также есть у России, 
результаты ее использования 
по объектам противника бу-
дут сопоставимы по эффекту, 

по своему могуществу с ору-
жием стратегического назна-
чения, - объяснил президент.

РАКЕТЫ ИДУТ 
НА КОНВЕЙЕР

- Необходимо наладить се-
рийное производство, будем 
считать, что решение по се-
рийному производству этой си-
стемы принято. Да, собственно 
говоря, оно практически орга-
низовано. Имея в виду особую 
силу этого оружия, его мощь, 
оно будет поставлено именно 
в Ракетные войска стратегиче-
ского назначения, - распоря-
дился российский лидер.

После чего Путин поблаго-
дарил всех причастных.

- Создатели ракетной систе-
мы «Орешник», те, кто проек-
тировал, организовывал произ-
водство новейшего комплекса, 
безусловно, будут представле-
ны к государственным награ-
дам.

Все подробности о новом 
российском супероружии  
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По итогам совещания Путин поручил запустить серийное 
производство нового ракетного комплекса.

«Орешник» принят 
на вооружение

Владимир Путин встретился с руководством 
Минобороны и создателями ракет, чтобы обсудить 

будущее нового оружия средней дальности.

Закрыл раненых 
своим телом

Владимир ДЕМЧЕНКО

Владимир Путин 
подписал ряд 
важных законов.

ДОЛГИ С ПЛЕЧ ДОЛОЙ
Среди документов - закон, 

предусматривающий списа-
ние кредитов с ряда катего-
рий военнослужащих, уча-
ствующих в СВО. Речь идет 
о кредитах, по которым до 1 
декабря вступил в законную 
силу судебный акт о взыска-
нии задолженности. А претен-
довать на такое списание смо-
гут те военнослужащие, кто 
заключил контракт и будет 
выполнять задачи в зоне спе-
циальной военной операции 
после 1 декабря 2024 года. 
Списать, как следует из за-
кона, можно будет сумму до 
10 миллионов рублей.

Примечательно, что списать 
можно кредит даже в том слу-
чае, если он оформлен на чле-
на семьи военного. До сих пор 
действовал порядок, когда 
для участников СВО были 
возможны только кредитные 
каникулы. Списывались же 
долги только в случае гибели 
военнослужащего.

О ДЕТЯХ 
И «ЧАЙЛДФРИ»

Президент подписал и закон 
о запрете пропаганды отказа 
от рождения детей. Теперь за-
прещено выступать за идеоло-
гию «чайлдфри» в интернете, 
СМИ, кинофильмах и рекламе.

Вводится и администра-
тивная ответственность за 
нарушение этого запрета. В 
частности, гражданам грозит 
штраф в размере до 100 тыс. 
рублей, должностным лицам - 
до 200 тыс. рублей, юриди-
ческим лицам - до 1 млн ру-
блей. В поправках уточняется, 
что под запрет не попадает 
распространение информации 
о монашеском образе жизни 
и соблюдении обета безбра-
чия (целибата), если такая 

информация на внутренних 
установлениях религиозных.

Детей касался и еще один 
подписанный президентом за-
кон. Отныне запрещено усы-
новление детей гражданами 
стран, в которых разрешена 
смена пола. Это касается да-
же тех стран, где смена пола 
возможна чисто юридически, 
простым изменением в доку-
ментах. Такая норма должна 
поставить барьер любым по-
пыткам усыновления россий-
ских детей представителями 
ЛГБТ-сообществ (международ-
ное движение решением суда 
признано экстремистским и 
запрещено в России).

 МИЛЛИОНЫ 
ЗА ПОДДЕЛКУ 
СПРАВОК

Еще один закон существен-
но ужесточает наказание за 
подделку документов в целях 
незаконной миграции. Речь 
идет о любых документах, ко-
торые помогают иностранцу 
незаконно въехать в России, 
находиться и работать в на-
шей стране. Новый порядок 
касается юридических лиц, 
штраф составит от 5 млн до 
10 млн руб. с конфискацией 
орудия совершения правона-
рушения. А при повторном 
правонарушении придется 
выложить от 10 млн до 60 
млн руб (!).

Ужесточается также от-
ветственность за подделку 
штампов, печатей и блан-
ков. За такое правонаруше-
ние предусмотрено наказание 
в виде штрафа от 40 до 80 
тысяч рублей, а за повтор-
ное совершение правонару-
шения - от 100 до 200 тысяч 
рублей. Эти поправки - одна 
из мер борьбы с незаконной 
миграцией. В начале ноября 
Владимир Путин подписал 
закон, по которому органи-
зация незаконной миграции, 
совершенная организованной 
группой, становится особо 
тяжким преступлением.

Кредиты фронтовикам 
спишут под ноль

 ■ ОФИЦИАЛЬНО
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Ученые сделали 
вывод, что 
нынешнее 
поколение 
материальных 
артефактов после 
себя потомкам 
не оставит, и мы 
спросили:

А вы что 
после себя 
оставите?

Андрей КНЯЗЕВ, председатель 
московской коллегии адвокатов 
«Князев и партнеры»:

- Детей и, надеюсь, внуков. Полагаю, оставлю по-
сле себя хорошую память у более чем сотни людей, 
которых я защищал как адвокат. Или которым помог. 
Главное, чтобы ничего плохого не оставить.

Александр МИХАЙЛОВ, генерал-майор ФСБ 
в отставке:

- А что мы сможем оставить после восстания ма-
шин, с которым, скорее всего, мы однажды стол-
кнемся? Искусственный интеллект будет управлять 
человеческими чувствами и страстями. Конкретно 
после меня - ну да, книги останутся, уже в электрон-
ном виде, запаха типографской краски не будет. Если 
же говорить о формуле «дом, дерево, сын» - да, дом 
построил, и деревьев немало посадил, но как они 
вырастут... То же и с сыном...

Валерий КАТЫШЕВ, экс-мэр города Буя, 
сыровар:

- Оставлю молочно-товарную ферму, самую круп-
ную в Костромской области, на 1500 голов дойного 
стада. Оставлю возрожденные, а недавно еще за-
брошенные земли. Сырзавод наш, «Воскресенский 
сыродел», оставлю, где мы все свое молоко пере-
рабатываем . И хлебозавод, который мы открыли в 
2005-м, все время обновляли, сейчас там на 80 - 90% 
все хорошо, грех обижаться, людям хлеб нравится.

Лео БОКЕРИЯ, президент 
«Лиги здоровья нации», кардиохирург, 
академик РАН:

- Наверное, Медицинский исследовательский 
центр сердечно-сосудистой хирургии имени Баку-
лева, к созданию которого в начале 1990-х я при-
ложил руку и которым четверть века руководил. И 
моих дочерей, ставших кардиологами.

Артем БУКИН, директор «Варшавских бань»:
- Детей и внуков, которые воспитаны на наших 

традиционных русских ценностях. Оставлю пре-
емственность - у нас есть уже поколение, мы с 1938 
года работаем. Здесь дед начинал - внук сегодня 
продолжает. Мы скорее поддерживаем исторические 
традиции, но в современной интерпретации. Банные 
практики у нас исторические, интерьер и сервис - 
современный. В общем, опыт оставлю, который в 
такой специфической сфере бесценен.

Александр ГУРОВ, генерал-лейтенант 
милиции в отставке:

- Оставлю то, что я сделал в криминалистической 
науке. Я ведь 10 лет руководил ВНИИ МВД. Доказал, 
обосновал два направления в криминологии - это 
профессиональная преступность и организованная. 
Профпреступность - это же огромный кусок. При 
Союзе думали, что ее ликвидировали, - и как бы за-
были про нее. У них такая субкультура... Я выпустил 
книгу «Криминальный профессионализм. История 
и современность» и все это подробно описал. И при-
ложил руку к созданию службы по борьбе с оргпре-
ступностью.

Картина дня: общество

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу группу 
ВКонтакте VK.COM/KPRU

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

ОТДОХНИ!
Какие зимние курорты 
выбирают в России 
в сезоне 2024 - 2025

НАУКА
Вылечить болячки 
за 15 минут: «стиральная 
машина» для человека

Анна ЛУКЬЯНОВА

Появилась услуга 
по созданию 
своего цифрового 
двойника, который 
будет жить вечно.

Мы с вами можем 
стать первым поколе-
нием, которое уйдет, 
не оставив привычного 
материального следа - 
бумажных писем, днев-
ников, фотоальбомов… 
Но есть выход! Созда-
тели проекта «Веч-
ность» утверждают, 
что каждый - не только 
Пушкин - может воз-
двигнуть себе нерукот-
ворный памятник. Вер-
нее, если быть совсем 
точным, создать себе 

цифрового двойни-
ка, который будет об-
ладать всеми вашими 
ценностями, знания-
ми, воспоминаниями, 
предпочтениями и даже 
недостатками.

 Для того чтобы оциф-
ровать свой внутренний 
мир, нужно наполнить 
базу данных, подробно 
ответив на вопросы о 
себе: факты биографии, 
свои реакции, оценки, 
предпочтения. На ба-

зе ответов платформа 
формирует цифровой 
образ сознания челове-
ка. Эта «Большая книга 
жизни» фиксируется и 
сохраняется навечно. 
Отсюда и название про-
екта. Оцифровать свое 
сознание может любой 
и прямо сейчас - плат-
форма уже работает. 
Базовая услуга стоит 
10 тысяч рублей. Для 
вечной жизни не так уж 
и дорого. Но стоит ли 

бесконечно долго на-
доедать домочадцам, 
которые, если верить 
тому же Пушкину, пе-
риодически подумы-
вают: «Когда же черт 
возьмет тебя?»

Буквально все пораскупили
Николай МЫСИН

Продажи 
подержанных 
легковушек за год 
взлетели на 24%.

«Вам их солить, что ли?!»  - 
так и хочется задаться вопро-
сом… Но мы не будем. А лучше 
зафиксируем факт: в октябре 
не только новые машины раз-
бирали как горячие пирожки 
(их было продано 171,2 тыся-
чи  - на 13,5% больше, чем в 
сентябре). Вторичный рынок 
вырос даже сильнее! Если 
сравнивать с сентябрем, то 
продажи во втором месяце 
осени подскочили на 14,3%. 
А если с октябрем прошло-
го года, то на 23,8%. По дан-
ным агентства «Автостат», за 
октябрь владельцев сменили 
605,3 тысячи бэушных машин.

В топе продаж, разумеется, 
Lada. «Жигули»-семерка тра-
диционно возглавляют список. 
Если говорить о брендах, осо-
бых изменений в предпочтени-
ях покупателей нет - активно 
разбирают самые доступные и 
популярные модели уже ушед-
ших из России западных марок 
(см. «Только цифры»).

Любопытно, что ни одного 
китайского производителя в 
топ-10 нет.

- Их время еще просто не 
пришло,  - рассуждает авто-
эксперт Андрей Ломанов. - 
Китайцы доминируют на рын-

ке новых автомобилей, но их 
массовые продажи стартовали 
относительно недавно. А сред-
ний срок владения автомоби-
лем в стране - не меньше пяти 
лет, и сейчас он стремительно 
увеличивается. Поэтому те, 
кто купил машину два-три го-
да назад, в ближайшем буду-
щем вряд ли задумаются о ее 
продаже - в этом просто нет 
смысла. Так что потребуется 
время, прежде чем «китайцы», 
которых сейчас разбирают из 
салонов дилеров, хлынут на 
вторичный рынок.

Кстати, средняя цена поде-
ржанной машины за прошед-
ший год снизилась на 9,1% - до 
отметки в 1 457 000 рублей. 
В октябре 2023-го автомобили 
на вторичном рынке стоили на 
145 тысяч дороже.

- Просто перед этим стои-
мость искусственно и непо-
мерно задрали,  - комменти-
рует Андрей Ломанов. - Когда 
западные бренды ушли, всех 
пугали дефицитом, и многие 
пытались на этом «наварить-
ся», устанавливая ценник в 1,5 
- 2 миллиона на подержанную 
машину, которая до этого сто-
ила 500 тысяч. Разумеется, 
брать за такие деньги старые 
«ведра» никто не хотел. Тем 
более, как оказалось, и дефи-
цита не случилось. Вот и идет 
на вторичном рынке процесс 
снижения цен. Который, веро-
ятно, продлится еще какое-то 
время.

 ■ ХРОНИКИ АВТОРЫВКА
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1. Lada                    113 749   149 699     17,4% 
2. Toyota                 55 790      60 973      12,4%
3. Kia                         26 502      35 534      10,1%
4. Hyundai              26 148      33 249      9,8%
5. Nissan                  25 044      27 871      10,9%
6. Volkswagen      20 823      25 461      13,9%
7. Chevrolet           19 126      22 286       17,1%
8. Renault               16 706      21 190       16,1%
9. Honda                  15 562      19 757       15,0%
10. Ford                    16 934      18 405       13,8%

Марка Рост
продаж

Продажи
в октябре
2023 г.

Продажи
в октябре
2024 г.

Топ-10 самых 
продаваемых марок...

Модель Рост
продаж

Продажи
в октябре
2023 г.

Продажи
в октябре
2024 г.

…и наиболее
популярных моделей

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Ты памятник 
себе воздвиг 
нерукотворный?
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Какие послания 
«Орешник» 
передал нашим 
недругам.

ПРИВЕТ 
УКРАИНЕ

После днепропетров-
ской оплеухи - удара 
«Орешником» по военно-
промышленному ги-
ганту «Южмаш» - Зеленский 
и его бравадная компания 
стали искать себе укрытия 
в киевских подземельях. И 
депутаты Верховной рады, и 
правительство, и миноборо-
ны с генштабом ВСУ смылись 
с рабочих мест в ожидании 
новых ударов. Они явно по-
нимают, что первый удар мог 
быть пристрелочным и мож-
но в любой момент ждать, что 
«тротиловые орехи» приле-
тят уже в Киев. Тем более 
что теперь ясно: наполовину 
американская ПВО Украи-
ны оказалась дырявой, как 
старый таз, если без единого 
выстрела пропустила к цели 
супербыструю русскую раке-
ту. Оправившиеся от шока 
западные генералы лепечут: 
мол, у Москвы была лишь 
одна такая ракета.

На это им Путин ответил из 
Кремля - запасы «Орешника» 
у нас имеются. Производство 
и испытания таких ракет про-
должатся, в том числе в бое-
вых условиях. Кстати, пом-
ните, когда-то Никита Хрущев 
хвастался, что СССР спосо-
бен производить ракеты, как 
сосиски? Речь тогда шла как 
раз о «Южмаше». Мы с та-
ким перебором не хвалимся, 
но видим, что наша оборонка 
пашет по графику 24/7 и в три 
смены.

ПРИВЕТ ЕВРОПЕ
Вы наверняка обратили 

внимание, что после удара 
«Орешника» по «Южмашу» 
политики, военспецы, ана-
литики дружно заговорили 
о ракетах средней дальности 
(от 1000 до 5500 км). И в этом 
есть свой, особый смысл. Как 
известно, все идет к тому, что 
США намереваются свалить 
на Европу бремя расходов на 
Украину. А Трамп еще в пер-
вый свой президентский срок 
критиковал страны НАТО в 
Европе за стремление «жить 
на халяву», не выплачивая  
взносы в общак блока. Трамп 
им грозно сказал: «Я застав-
лю вас платить по счетам!» И 
теперь Европа, как говорит-
ся, «готовит латы», все боль-
ше погружаясь в украинский 
конфликт. Уже объявлено, 
что к восточному флангу 
НАТО Европа намерена под-
тянуть аж 800 тысяч своих 
вояк и целые орды боевой 
техники. О степени такой во-
енной угрозы для России го-
ворить излишне. Мы должны 

быть готовы к ее отражению. 
В том числе и «Орешником». 
Не случайно на совещании у 
Путина командующий РВСН 
генерал-полковник Каракаев 
многозначительно заметил, 
что наша новая ракета «мо-
жет накрыть любую цель в 
Европе».

Иными словами, при до-
статке межконтинентальных 
ракет с дальностью 8 - 11 ты-
сяч километров нам нужно 
иметь и своего рода «еврора-
кету» для отражения угроз с 
ближнего края. Логика про-
ста: там, где можно колоть 
врага интеллигентной шпа-
гой, зачем размахивать ку-
валдой?

ПРИВЕТ АМЕРИКЕ
Конечно, мы можем се-

годня похвалиться не только 
свеженьким «Орешником». 
У нас в работе и на испыта-
ниях еще несколько таких 
уникальных систем. Уже 
засветился «Буревестник» 
с ядерным двигателем, для 
которого нет таких понятий, 
как дальность полета и его 
длительность. Уже принят на 
вооружение «Циркон», кото-
рый один может превратить 
в гигантскую братскую мо-
гилу любой авианосец США. 
Всего несколько месяцев на-
зад в ходе СВО состоялась 
успешная боевая премьера 
ракеты воздушного базиро-

вания Х-69, которая по своим 
ТТХ может утереть нос запад-
ным крылатым ракетам Storm 
Shadow или Taurus.

Уже сложилась внушитель-
ная «линейка» как межконти-
нентальных ракет (типа «То-
поль», «Ярс», «Авангард»), 
так и комплексов средней и 
меньшей дальности.

Кто-то скажет: но ведь у 
США тоже есть ракеты разно-
го класса. Да, так. Но россий-
ские «изделия» значительно 
обходят их по гиперзвуку. Как 
признают сами американские 
генералы, по этой части Рос-
сия ушла лет на 15 вперед.

ПРИВЕТ 
ДОМОРОЩЕННЫМ 
СКЕПТИКАМ

Сегодня в среде наших 
диванных экспертов можно 
слышать пессимистические 
реплики, мол, «Орешник» 
вырос исключительно из 
советских ракет, что это - 

модернизация дедовских 
систем. Глупость таких суж-
дений срезается одним про-
стым аргументом: ни один 
вид оружия не рождается на 
голом месте, с нуля. Из хоро-
шего оружия часто вырастает 
великолепное. Из великолеп-
ного - гениальное. И если да-
же признать, что «Орешник» 
кое-что перенял у советского 
предшественника «Пионе-
ра-10», то основное «ядро» 
этой ракеты создано на базе 
новейших разработок, кото-
рые тому же «Пионеру» 40 лет 
назад и не снились.

ПРИВЕТ 
ГЕНЕРАЛАМ НАТО

У «Орешника» есть неко-
торые уникальные свойства. 
Таких нет ни у одной ракеты 
мира аналогичного класса.

И прежде всего это высо-
кая гиперзвуковая скорость. 
Сегодня на земном шаре нет 
такой системы предупрежде-
ния о ракетном нападении, 
которая могла бы отследить 
траекторию полета этой на-
шей ракеты, потому что она 
«нелогичная». Ракета так ма-
неврирует по высоте и курсу, 
что даже у самого современ-
ного радара «едет крыша». 
И ни одной противоракете 
за нашим «Орешником» не 
угнаться. Это не стратегиче-
ское оружие. Но при масси-

рованном его применении 
оно будет сопоставимо со 
стратегическим.

«Орешник» - не средство 
массового поражения. Од-
нако он может оснащаться 
не только обычными, но и 
ядерными боеголовками.

Ну а если говорить в це-
лом, такого оружия ни у ко-
го больше в мире нет - это 
тоже прозвучало на совеща-
нии у Путина. ВВП не толь-
ко поблагодарил создателей 
ракеты, но и намекнул, что 
они заслуживают поощре-
ния. Эти люди могут навер-
няка уже «делать дырки на 
пиджаках» - их ждут высокие 
госнаграды.

Картина дня: супероружие

Когда у микрофона полковник 
Баранец, страна может спать 

спокойно! «Военное ревю» в прямом 
эфире по будням в 16.00 (мск) 

и по выходным в 8.00 (мск) 

Ракета «Орешник» несет 
«гроздь» из нескольких боевых 
частей. Это видно на кадрах по-
ражения крупного украинского 
оборонного завода «Южмаш» 
в Днепропетровске. Дальность 
ее полета, согласно принятой в 
России классификации на осно-
ве бывшего Договора о ракетах 
средней и меньшей дальности 
(РСМД), - от 1000 до 5500 ки-
лометров.

А «гиперзвуковое оснащение» 
значит, что летит «Орешник» в 
несколько раз быстрее звука.

Скорость звука  - 1 Мах  - 
334 метра в секунду. Наши но-
вейшие изделия такого типа дав-
но летают со скоростью 10 - 12 
Махов, а то и больше. И в мире 
пока нет таких систем ПРО, ко-
торые могли бы их сбить.

Все ТТХ «Орешника» сегодня 
спрятаны под грифом «совер-
шенно секретно».

Для информации: предше-
ственник «Орешника», еще со-
ветский «Пионер» (РСД-10), мог 
поражать цели на дальности до 
5 тысяч километров. То есть до-
стигнуть любой точки Европы. 
И при этом бил по цели снай-
перски  - круговое отклонение 
составляло 50 метров.

Что известно 
о новой 
баллистической 
ракете

radiokp.ru

 Виктор БАРАНЕЦ,  

   полковник,   

   военный     

  обозреватель «КП»   

Широкой публике «Орешник» 
пока не показывали. 

Но его предшественник «Пионер-10» 
выглядел так (на верхнем фото). 

Согласитесь, очень похоже 
на кисть орешника. 

ТТХ

Ольга ОСТРОВСКАЯ

После первого пуска «Орешника» не прошло и 
часа, как весь интернет шумел о новом российском 
чудо-оружии. На Западе соцсети вопили: «Русские, 
дорогие наши, ударьте ракетами, пожалуйста, 
по нашим глупым политикам, мы, простые люди, 
против вас ничего не имеем, а их не жалко». А в 
России начался праздник народного творчества.

Первой завирусился переделанный постер филь-
ма «Крепкий орешек» - «Крепкий Орешник». Место 
Брюса Уиллиса занял Владимир Путин, а дату 
и место премьеры сменили - 21 ноября, Днепро-

петровск. На следующий день футболки с таким 
рисунком продавались на всех маркетплейсах.

Народное ликование родило горы мемов с Зелен-
ским. Мемы тут же отправили узурпатора власти 
дрожать в бункер и пить боярышник. Оттуда, по 
мнению российских мемоделов, просроченный 
президент Украины гордо заявлял  - украинский 
завод испытал новую ракету. Испытал! На себе…

Шутили и про ботанику - любимую науку русских 
ракетчиков. «Орешник» стал отличным продол-
жением российской линейки «Гераней», «Буков», 
«Тополей», «Кедров». 

Приглашаем НАТО в русский лес!

 ■ НАРОДНОЕ ТВОРЧЕСТВО

Приглашаем НАТО в русский лес! 

Я лечу к тебе с приветом
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Елена ОДИНЦОВА

ЛОСОСЬ НЕ ПРИШЕЛ
Не знаю ни одного 

человека, которому бы 
красная икра на столе 
помогла стать в Новом 
году счастливым или 
богатым. Но так уж по-
велось, что без нее у 
нас вроде как и стол не 
стол. Хоть кредит бери, 
но икорки к главному 
празднику года купи.

 А между тем стои-
мость килограмма крас-
ной икры перевалила за 
10 тысяч рублей. «А к 
Новому году будет уже 
13 - 14 тысяч!» - пугают, 
как водится, телеграм-
каналы.

Про 10 тысяч - прав-
да. Самые последние 
данные Росстата по 
красной икре показы-
вают, что в октябре она 
в среднем по стране 
стоила больше 8100 ру-
бликов за кило. Это на 
две с лишним тысячи 
рублей дороже, чем го-
дом раньше (см. «Только 
цифры»). Но с сентября 
цены не стояли на ме-
сте. И сейчас, во всяком 
случае в московских ма-
газинах, полкило икры 
горбуши в пластиковой 
упаковке стоит больше 
5 тысяч рублей, за кило-
грамм получается явно 
больше 10 тысяч.

А на цены маленьких 
металлических баночек 
в 125 граммов лучше во-
обще не смотреть. Хотя 
я все же решила одним 
глазком глянуть: и вот 
стою, любуюсь ценни-
ком в 1690 рублей за 
125 граммов. В пере-
счете на килограмм - 
13,5 тысячи.

- Тихоокеанского 
лосося - горбушу, ке-
ту, нерку, из которых 
в России производят 
популярный делика-
тес, - рыбаки добывают 
только на Дальнем Вос-
токе, каждый год с 1 ию-
ня по конец ноября. В 
последние 20 лет уловы 
были высокими. За этот 
период мы установили 
два рекорда: в 2023 году 
(почти 609 тысяч тонн) 
и в 2018 году (почти 
685 тысяч тонн). Но 2024 
год оказался худшим - к 
началу ноября добыто 
немногим меньше 235 
тысяч тонн. И это даже 
меньше, чем прогно-
зировали ученые. Это 
связано с природными 
факторами, на которые 
рыбаки повлиять не 
могут, - сообщил «КП» 
президент Всероссийской 
ассоциации рыбопро-
мышленников (ВАРПЭ) 
Герман Зверев.

Один из этих факто-
ров - по четным годам 
улов красной рыбы всег-
да меньше, чем по не-
четным. «Лосось не при-
шел» - так по-простому 
называют эту законо-
мерность рыбаки. А уж 
сколько его не придет в 
том или ином четном го-
ду - один кижуч ведает.

ХВАТИТ НА ВСЕХ?
Но при этом, по оцен-

кам ВАРПЭ, из улова 
2024 года будет произве-
дено 11 - 12 тысяч тонн 
лососевой икры. Что 
соответствует годовому 
потреблению в стране. 
То есть о дефиците икры 
речь точно не идет.

Но есть детали, свя-
занные с тем, что лосо-
севые - это группа рыб, 
икра которых обычно 
стоит по-разному.

- Наибольшее сни-
жение вылова - почти в 
три раза по сравнению 

с прошлым годом - у 
нас по горбуше, само-
му массовому виду ти-
хоокеанских лососей (на 
нее приходится порядка 
70%). Поэтому икра гор-
буши в этом году стоит 
практически на уров-
не традиционно более 
дорогих видов икры - 
нерки и кеты, объем 

производства 
которых со-
хранился на 
уровне 2023 

года, - объясняет 
Герман Зверев.

Взгляд на прилавок 
это подтверждает: икра 
кеты (она отличается бо-
лее крупными икринка-
ми и стоит обычно до-
роже) и икра горбуши 
нынче одинаковы по 
цене.

Кроме неудачной пу-
тины, для подорожания 
есть и ряд других при-
чин - тех же, что и в дру-
гих отраслях.

- Это значительный 
рост стоимости креди-
тов (а рыбаки ведут до-
бычу красной рыбы «в 
кредит»), и общая ин-
фляция, приведшая к 
росту расходов по всем 
направлениям, начиная 
с оплаты труда и закан-
чивая стоимостью то-
плива, на котором ра-
ботает все оборудование 
на перерабатывающих 
заводах Дальнего Вос-
тока, - говорит прези-
дент ВАРПЭ.

КАК СЭКОНОМИТЬ 
БЕЗ ВРЕДА 
ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ

Пожалуй, я себе на 
Новый год вместо икры 
лучше куплю ананас. 
Или лишний килограмм 
мандаринов. Да много 
чего есть вкусненького, 
что определенно обой-
дется дешевле и полез-
нее.

Но для тех, кому без 
икры никак, вот ин-
струкция по правильной 
экономии, как говорит-
ся, из первых рук - от 
рыбопромышленников.

Итак, стоимость икры 
вроде одного и того же 
вида лососевых на пол-
ке может быть разной. 
Влияют на это несколь-
ко факторов:

а) регион производ-
ства (совпадает он с ре-
гионом, где рыбу выло-
вили, или нет);

б) икра свежедобытая 
или из «прошлогодних 
запасов»;

в) вид фасовки (сте-
клянная или жестяная 
банка - дороже, пла-
стик - дешевле);

г) вкусовые качества.
- Икра, произве-

денная за предела-
ми регионов добычи, 
выпускается из замо-
роженного сырья. Она 
может стоить дешев-
ле. Но, как правило, у 
нее или менее высокие 
вкусовые качества, или 
более короткие сроки 
годности, чем у икры 
из свежей рыбы. То же 
самое касается запасов 
прошлого года, - пояс-
няет Герман Зверев. - 
Важно также помнить, 
что икра по цене зна-
чительно ниже средней 
(более чем на 20%) ред-
ко соответствует заяв-
ленному качеству, а в 
большинстве случаев - 
контрафакт или под-
делка. Обычно такое 
покупают на маркет-
плейсах, через соцсе-
ти или «у знакомых». 
В итоге по выгодной 
цене потребитель мо-
жет получить в лучшем 
случае некачественную 
продукцию, в худшем - 
серьезные проблемы со 
здоровьем. Поэтому 
лучше следить за ак-
циями от производите-
лей и торговых сетей и 
обязательно учитывать 
факторы, о которых мы 
тут говорили.

Между тем в сосед-
ском телеграм-канале 
уже предупреждают: по 
району ездят какие-то 
люди и пристают к пен-
сионерам с предложе-
нием купить дешевую 
красную икру…
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Икра - это роскошь или средство 
встречи Нового года в соответствии 
с традициями? Нынешние цены дают 
однозначный ответ на этот вопрос...

Почему 
дорожает главный 

новогодний 
деликатес.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

ДЕЛИКАТЕСНАЯ 
ИНФЛЯЦИЯ
Как менялись цены 
на красную икру (руб./кг 
на октябрь каждого года)
  2015 
  2016 
  2017 
  2018 
  2019 
  2020 
  2021 
  2022 
  2023 
  2024 

2978
3167
3623
3911
3631
3874
5033
5663
6059
8104

По данным Росстата.

Красная икра уже не по зубам
До Нового 

года осталось 

35 дней

Книга Елены Обуховой 
«Давайте приготовим»

★★★★★ Алина:
Классные простые рецепты, с этой книгой у меня ни разу 

не было испорченных зря продуктов. Выпечка получается за-
мечательно. А еще меня покорило высокое качество печати, 
фото, бумаги. Эта книга так красиво смотрится на кухне, ее 
приятно брать в руки. Видно, что написана с любовью.

★★★★★ Ирина:
Шикарная книга, огромное количество рецептов из про-

дуктов, которые есть в любом супермаркете. В основном 
рецепты несложные. У меня есть все книги автора, эта, как 
всегда, выше всех похвал! Заказала такую 
же в подарок подруге. Рекомендую!

Реклама, 16+
АО «ИД «Комсомольская 
правда», Москва, 
ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать 
на shop.kp.ru

и приобрести в книжных мага-
зинах и на маркетплейсах

Читатели рекомендуют
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Но сильная болтанка уже 
давала понять - что-то не 
так. А потом жесткое при-
земление, «подскок», еще 
один, торможение... И тут 
пассажиры увидели пламя за 
иллюминаторами. Салон на-
чал наполняться дымом - из 
хвостовой части к передней. 
Все произошло 24 ноября, в вос-
кресенье, около 21.30.

У самолета подломилось 
шасси, вытекло и загорелось 
топливо. По предварительным 
данным, пожар был наземным - 
то есть, скорее всего, не горели 
ни салон, ни двигатель. Однако 
едкий дым моментально начал
расползаться внутри самоле-
та, а пламя грозило перекину-
ться на обшивку и пойти даль-
ше. На счастье, в считаные 
секунды примчались пожарные.

В ЧЕМ ПРИЧИНА?
Предварительно, пилоты 

сажали борт в сложных ме-
теоусловиях, сообщили в 
авиакомпании.

В этот момент случился 
«сдвиг ветра» (сильный по-
рыв бокового ветра).

«По этой причине произо-
шла грубая посадка», - гово-
рится в итоговом сообщении 
перевозчика «Азимут».

В тот день действитель-
но была непогода - гроза и 
сильный ветер. И когда са-
молет садился, он отскочил 
от взлетно-посадочной поло-
сы. В авиации это называется 
козлением, когда после каса-
ния шасси с полосой лайнер 
подскакивает и ударяется.

Подгонять трап было не-
когда - выбросили надувные. 
На видео видно, что спуска-
ются люди по переднему, и 
то одному из двух.

Если судить по видеоро-
ликам, то задние выходы 
почему-то открыли не сра-
зу, а аварийных выходов «на 
крыло» у «Суперджета» нет 
(по количеству пассажиров 
рассчитывается, что для эва-
куации достаточно четырех 
дверей - две спереди, две сза-
ди, - подробнее об этом см. 
«Вопрос - ребром»).

- Наш самолет загорелся 
при посадке. Нечем дышать. 
Все в дыму. Я задыхаюсь, - 
блогер Евгения Лавриненко 
закрывала лицо платком и 
по привычке снимала все на 
видео. Она с дочкой возвра-
щалась из Ростова-на-Дону, 
где у нее живут родные. А в 
Турции женщина живет и 
работает. - Паника в само-
лете. Резкая вспышка. Все 
иллюминаторы загорелись 
красным. Толкучка. Детей 
не пропускают!

Другой пассажир, Рус-
лан Юдинских, инженер-

атомщик, по работе летает в 
Турцию часто. Он сидел как 
раз в хвосте самолета, на-
блюдал в иллюминатор огни 
большого города.

- Мы явно не над морем 
уже летели, когда командир 
корабля объявил, что само-
лет заходит на посадку. Про-
шло минут 30 болтанки, по-
том началось снижение, и 
мы почувствовали сильный 
удар.

Началось задымление. Мы 
были сзади, но никто не от-
крыл выход в хвосте. Пока 
задние ряды подтянулись к 
спасительному выходу, са-
лон заволокло дымом. По 
надувному трапу мы спусти-
лись на землю. А турки, по-
жарные, они были заранее на 
взлетно-посадочной полосе, 
подхватили нас и отвезли в 
здание аэровокзала…

Потушили огонь и вправду 
очень быстро. Уцелели все 
пассажиры, и даже багаж. О 
вещах, к слову, разговор от-
дельный…

ХВАТАЛИ БАГАЖ
Алина и ее 14-летний сын 

Платон сидели через один ряд 
друг от друга, на 13-м и 15-м 
рядах. Самолет заходил на по-
садку, за окном было темно.

- Мы буквально стукнулись 
о землю. Сын сидел возле 
крыла, увидел лужи топли-
ва, повернулся ко мне и за-
кричал: «Мама, пожар! Мы 
горим».

Мы тут же побежали по са-
лону самолета в сторону вы-
хода. При этом многие нача-
ли собирать ручную кладь. Я 
ругалась и кричала: «Что вам 
важнее вещи или жизнь?!». За 
окном уже видно было зарево.

И это действительно самый 
опасный момент. На видео 
заметно, как пассажиры бегут 
от самолета - многие с чемо-

данами, а кто-то и не с од-
ним. Значит, тратили время, 
открывая полки, вытаскивая 
вещи…

Кстати, по инструкциям, 
время эвакуации из самоле-
та при подобных ситуациях 
должно составлять 90 секунд…

ПРОДАВЕЦ ФРУКТОВ 
СПАС 89 ПАССАЖИРОВ

А вот одним из тех, кто не 
думал про вещи, оказался 
обычный торговец фруктами 
из Краснодара 42-летний Сул-
тан Султанов. Он помог пасса-
жирам выбраться из самолета.

- Дыма было много, конеч-
но, полминуты - и уже слож-
но дышать. Я сидел впереди, 
сразу побежал к выходу, чтобы 
выйти. Дверь была еще закры-
та, но то ли ее подзаклинило, 

то ли у бортпроводницы не 
хватало сил от стресса, но она 
говорила: «Не могу!». Мы - ей: 
«Давай, давай, открой дверь, 
сейчас умрут все!».

Я понял, что она растеря-
лась, девочка молодая, воз-
можно, и правда что-то с 
выходом произошло. Я силу 
приложил, открыл эту дверь, 
все начали скатываться вниз 
по трапу.

Ну, тут все совпало. В этот 
момент уже как раз подъехали 
пожарные машины и начали 
тушить огонь. Если бы они не 
приехали и мы не вышли, за 
минуту можно было там всех 
похоронить. Слава богу, все 
живы-здоровы!

Султан летел в Турцию, что-
бы после добраться в Египет 
за товаром. Теперь застрял в 
аэропорту Антальи. Его билет 
остался в салоне, на свой рейс 
он не успел.

- Спасибо местным туркам, 
они хотя бы дали немного пе-
рекусить, чаю попить. Сейчас 
буду решать, как действовать 
дальше.

ПИЛОТЫ ЗАКРЫЛИ 
СОЦСЕТИ

Командовал бортом Влади-
мир Чернов, второй пилот - 
Дмитрий Подрубилин. Рядом 
с ним находился и командир-
стажер - 47-летний Андрей 
Прядкин. Все с большим опы-
том работы в авиации.

После ЧП Прядкин закрыл 
свои страницы в соцсетях и 
вежливо просит журналистов 
ему не звонить, так как все 
комментарии даст авиаком-
пания.

А в интересах следствия и 
он, и его коллеги не имеют 
права что-то говорить.

Оксана КАДОЧНИКОВА, 
Галина КОПЫЛОВА, 

Евгения ОСТРАЯ, 
Ольга СУХОВА, 

Татьяна ЦВЕНГЕР,
Наталья КОЖЕВНИКОВА, 

Юлия РЕУТОВА.

Жесткая посадка SSJ-100 («Сухой Суперджет») в Анталье: 

Пассажир-герой спасал людей, 
пока другие спасали чемоданы

Хроника 
пожара с видео - на сайте 
KP.RU

Пассажиры бегут от огня 
и дыма: многие с чемоданами. 
Вещи снимали с полок перед 

тем, как эвакуироваться.
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Руслан Юдинских 
сидел в конце салона 

и пробивался к выходу. 
(На фото - с женой, она 

ждала его в Турции.)

 
SSJ-100 

(«Сухой Суперджет»), 
прилетевший в Анталью

из Сочи с 89 пассажирами 
на борту (вместимость 

лайнера 100), садился дольше 
обычного - 

кружили над морем.
 До приземления 

оставалось 
чуть-чуть…
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 ДЕЛУ ВРЕМЯ

Василина 
ИКОННИКОВА 
(«КП» - Якутия»)

От новогодних 
корпоративов 
рекомендовали 
отказаться 
властям в Якутии.

Органам государствен-
ной власти и  местного 
самоуправления Якутии 
порекомендовали отка-
заться от новогодних кор-
поративов в этом году. Уже 
известно, что проводить 
мероприятия не будут со-
трудники правительства, 
как и в прошлые годы. 

- Администрация главы 
и правительства, как и в 
предыдущие годы, отка-
жется от проведения кор-
поратива. Такая же реко-
мендация дана органам 
власти. Все наши мысли 
должны быть о том, чтобы 
отважные бойцы, которые 
доблестно защищают ин-
тересы страны на специ-
альной военной операции, 
вернулись домой с побе-
дой, - сказал руководи-
тель АГиП Якутии Геор-
гий Михайлов. 

При этом детские 
утренники отменять ни-
кто не намерен. Празд-
ничного настроения ли-

шать ребят не планируют. 
В Якутске традиционно 
зажгут огни на елке, уста-
новленной на  главной 
площади. Также пройдет 
Елка главы Якутии, куда 
пригласят самых талант-

ливых детей. 
В предыдущие два года 

в  администрации главы 
и  правительства Якутии 
также отказались от про-
ведения новогоднего кор-
поратива.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА
- Я был возле дома, когда мне 

написала охрана. Мы прибежали, 
когда все уже случилось, поэтому 
пришлось смотреть камеры виде-
онаблюдения. На кадрах увидели, 
как машина упала с обрыва. Мы 
сразу оценили ситуацию, вызвали 
оперативные службы, - дрожащим 
голосом рассказал Денис Руси-
нов, председатель ТСН Кома-
рова, 58.

Место падения микроавтобуса 
представляло 
собой настоя-
щую разруху: 
поврежден -
ные машины, 
разбросанные 
по дороге зап-
части и два че-
ловека, кото-
рые с трудом 
дышали. В чат 
дома тут же 
кинули клич, 
стали искать 
врачей, чтобы 
оказать первую помощь пострадав-
шим до приезда скорой, вот только 
спасать одного из них оказалось 
уже поздно.

- Мы постарались раздвинуть 
припаркованные автомобили, что-
бы помочь проехать МЧС, скорой. 
Оперативные службы приехали бы-
стро, но 5-7 минут длились слов-
но час. Страшно смотреть, как 
человек умирает прямо на твоих 
глазах.

ПРОВЕРКА ПРОДОЛЖАЕТСЯ
Погибшим оказался 27-летний 

мужчина. Предварительно, именно 
он управлял автобусом, по край-
ней мере такими данными делит-
ся прокуратура на основе опроса 
очевидцев. Вот только водитель-
ские права у него отсутствова-
ли. Что касается пострадавшего 
15-летнего подростка, он проходит 

лечение, врачи оце-
нивают его состо-
яние как тяжелое.

Выяснилось, что 
автобус принадле-
жит не какому-ли-
бо предприятию, 
а физическому ли-

цу, возможно, это был знакомый 
мужчины или подростка. Однако 
этот человек не давал разрешения 
на управление.

Пока эта история полна загадок 
и вопросов, ответов на которые 
еще нет. Например, как именно 
произошло ДТП? Стало ли мужчи-
не плохо за рулем? Кем ему при-
ходится подросток? С этим пред-
стоит разобраться специалистам.

- Прокурор района направил 
материалы в орган предваритель-
ного расследования  для прове-
дения доследственной проверки 
по признакам преступления, пред-
усмотренного статьей о наруше-
нии требований охраны труда, 
совершенное лицом, на которое 
возложены обязанности по  их 
соблюдению, если это повлекло 
по неосторожности причинение 
тяжкого вреда здоровью чело-

века, смерть либо гибель двух 
и более лиц, - сообщили в пресс-
службе краевой прокуратуры.

РИСКУЮТ ИЗ-ЗА СЕЛФИ
Стоит отметить, что сама по себе 

сопка Орлиное Гнездо - популярное 
у туристов место. Оно и неудиви-
тельно, ведь недавно здесь построи-
ли парк с видовой площадкой, а не-
подалеку находится статуя Будды, 
к тому же отсюда открывается кра-
сивый вид на город.

- Ходят толпы туристов, делают 
селфи на краю обрыва, хоть нет 
ограждения, - сетуют местные.

- Мы всегда с осторожностью от-
носились к этому участку нашего 
дома, камни уже разбивали при-
паркованные автомобили. Здесь 
нужно серьезное ограждение, ко-
торое сможет выдержать любой 
автомобиль. Будем обсуждать это 
на всех уровнях, доносить до испол-
нительной власти. Думаю, жители 
подпишут коллективное обраще-
ние, - добавил Денис Русинов.

Подготовили Павел 
САХАРОВСКИЙ, Ярослав 

ЮРИН («КП» - Владивосток»).
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Туристическая сопка Туристическая сопка 
стала местом трагедиистала местом трагедии

Микроавтобус пролетел 12 метров вниз.

Одна из поврежденных 
машин.

ВЛАДИВОСТОК
Уроков не будет!

Школьники Владивостока 26 ноября могут самостоя-
тельно решать, пойдут ли они в школу. Из-за непогоды 
в городе ввели свободное посещение детьми учреждений 
образования. Свободное посещение введено для детей, 
обучающихся во всех классах  - с 1-го по 11-й . Пропуск 
занятий в этот день не будет считаться прогулом. В шко-
лах и детских садах Находки 26 ноября также введено 
свободное посещение.

По прогнозам синоптиков, в ночь на 26 ноября в горо-
де пройдет сильный дождь и подует юго-восточный ветер 
с порывами до 30 метров в секунду. Утром дождь прод-
лится, ветер в порывах усилится до 34 метров в секунду. 
Все городские службы переведены в режим повышенной 
готовности.

Жителей города просят проявлять особую вниматель-
ность и осторожность при нахождении на улицах, а также 
уменьшить использование электроприборов для снижения 
потребления электроэнергии и предотвращения аварийных 
ситуаций. 
ХАБАРОВСК
10 лет на стройку

В Хабаровске завершено строительство двухсекцион-
ного дома на 295 квартир по улице Салтыкова-Щедрина, 
которое началось 10 лет назад. Дом стал одним из двух 
долгостроев, занесенных в атлас проблемных объектов 
края по поручению губернатора Дмитрия Демешина. 

- Дом завершен и сдан в эксплуатацию. Передача 
ключей от квартир ожидается в декабре, после того 
как дом будет поставлен на кадастровый учет. Уведом-
ления об этом дольщики получат от краевого фонда 
по защите прав дольщиков, - рассказали в министерстве 
строительства края.

Строительство соседнего трехсекционного дома 
на 550 квартир продолжается. Застройщик ООО «Диа-
лог» начал возведение двух домов на улице Салтыкова-
Щедрина в 2014 году, планируя сдать объекты в 2016-м. 
Однако из-за банкротства компании работы были при-
остановлены. В этом году новый подрядчик продолжил 
строительство. Финансирование на завершение работ 
поступило из краевого бюджета и ППК «Фонд развития 
территорий». 
ЯКУТИЯ
Проезд открыт

Первая ледовая переправа через реку Лену открылась 
в Якутии 25 ноября. Об этом сообщает региональный мин-
транс. Как стало известно, на осмотр первого автозимника 
через Лену направилась специальная комиссия. В резуль-
тате проверки ледовая переправа «Хатассы - Павловск» 
была допущена к эксплуатации. Об этом рассказал первый 
замминистра транспорта и дорожного хозяйства 
республики Анатолий Потапов.

На данном этапе грузоподъемность дороги составляет 
три тонны. Планируется постепенно ее повышать. Это 
будет происходить поэтапно по мере наращивания льда.

Ранее сообщалось, что на территории Якутии откры-
то четыре ледовые переправы. Самая первая открылась 
в Момском районе Якутии 11 ноября. Она соединяет между 
собой поселок Хонуу и село Буор-Сысы и пролегает через 
Индигирку. 
БЛАГОВЕЩЕНСК
Осторожнее на улице

Сильный снег ожидается в Приамурье. По информации 
синоптиков амурского Гидрометцентра, с 25 по 28 ноября 
в регион ворвутся снег и сильный ветер с порывами до 15 
метров в секунду.

В связи с ожидаемым ухудшением погоды, которое 
вызовет гололедицу, в  Благовещенске ввели режим 
повышенной готовности. Действовать он будет с 0:00 
25 ноября до 9:00 29 ноября.

- Благовещенцев просим воздержаться от дальних по-
ездок по области. При возникновении чрезвычайных ситу-
аций сообщать старшему оперативному дежурному ЕДДС: 
202-112, - рассказали в пресс-службе мэрии.

Подготовили 
Егор ЖАРИКОВ («КП» - Владивосток»), 

Виктория ПЕТРЕНКО («КП» - Хабаровск»), 
Мирамгуль МАЙМАХОВА («КП» - Якутия»), 

Павел САХАРОВСКИЙ («КП» - Благовещенск»).
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Роман БРЮХАНОВ

В Хабаровске обсудили 
вопросы очистки 
дворов от снега и льда 
в зимний период.

В Хабаровске выпал первый снег 
и в сочетании с околонулевыми 
температурами местами почти 
сразу превратился в лед. Это, 
несомненно, создает проблемы и 
автолюбителям, и пешеходам, в 
особенности на дворовых терри-
ториях, куда специальная техника 
городских предприятий, отвечаю-
щих за очистку от снега, не захо-
дит. Дворы - зона ответственности 
управляющих компаний и ТСЖ. 
О том, как контролировать их ра-
боту, в администрации краевой 
столицы поговорили на коорди-
национном совещании в формате 
депутатского часа «Организация 
взаимодействия органов власти и 
органа местного самоуправления 
с управляющими компаниями го-
рода Хабаровска при ликвидации 
последствий зимних циклонов». 
Подробнее в материале «Комсо-
мольской правды» - Хабаровск».

В совещании поучаствовали 
вице-губернатор Хабаровского 
края Сергей Кузнецов, советник 
губернатора Сергей Федоров, 
мэр Хабаровска Сергей Кравчук 

и прокурор города Юрий Попов. 
Также присутствовали предста-
вители краевого правительства, 
городской администрации, де-
путаты Законодательной думы 
края и городской думы, дирек-
торы управляющих компаний и 
руководители МУПов. 

- В прошлом году администра-
ция города получала в день от  
50 до 100 обращений от жителей 
по поводу неудовлетворительного 
содержания придомовых террито-
рий. Это полномочия управляющих 
компаний. Сегодня мы пригласили 
организации, к которым были на-
рекания. По ним делаем выводы: 
способна ли та или иная управляю-
щая компания обслуживать жилой 
фонд в Хабаровске. Совместно с 
контролирующими органами пра-
вительства Хабаровского края мы 
найдем рычаги давления на неради-

вые компании, чтобы во время сне-
гопадов они работали без сбоев, - 
отметил в своем выступлении мэр 
Хабаровска Сергей Кравчук.

Он напомнил, что всем управ-
ляющим компаниям рекомендова-
лось приобрести и использовать в 
работе средства малой механиза-
ции, а также укомплектовать свой 
штат достаточным количеством 
дворников.

- Сегодня губернатор Хабаров-
ского края Дмитрий Демешин при-
стально следит за тем, какие про-
цессы проходят в столице региона. 
Задача - понять, каким образом ор-
ганизована подготовка к зиме со 
стороны управляющих компаний, 
как установлен процесс взаимо-
действия между всеми заинтересо-
ванными и ответственными лицами 
и жителями многоквартирных до-
мов. То, насколько управляющие 

компании готовы к зиме, оценят 
сами горожане, - сказал вице-
губернатор Хабаровского края 
Сергей Кузнецов.

В администрации Хабаровска 
разъяснили, что в этом году про-
фильное управление планиру-
ет плотно взаимодействовать с 
органами прокуратуры, усилить 
контроль и увеличить количество 
выездных проверок. В отношении 
управляющих компаний, проводя-
щих уборку снега с опозданием, 
будут принимать меры.

- На протяжении длительного вре-
мени у жителей краевой столицы 
возникают вопросы к качеству 
уборки дворовых территорий. Это 
зона ответственности управляю-
щих компаний. Их работа в первую 
очередь связана с бизнесом, со 
сферой услуг, и они должны нести 
всю ответственность за качество 
работ, которые они обязаны произ-
водить», - прокомментировал пред-
седатель Хабаровской город-
ской думы Андрей Белоглазов.

Также на совещании обсудили, 
как воздействовать на жильцов, 
паркующих свой транспорт во 
дворах, чтобы убедить их осво-
бождать территорию от автомо-

билей в период уборки снега. 
Предлагалось информировать 
их с помощью листовок, а также 
путем заблаговременного разме-
щения объявлений о дате и време-
ни работы специальной техники.

Медцентр «Хэйхэ 
Мед» откроет офис 
в Хабаровске и 
организует доставку 
пациентов в Китай.

Недорогая и качественная 
стоматология с многолетней 
гарантией - это не миф, а са-
мая настоящая реальность. 
Медицинский центр «Хэйхэ 
Мед» убедительно это дока-
зывает и предлагает жителям 
Сибири и Дальнего Востока 
пройти лечение и протезиро-
вание зубов в соседнем Китае. 
Теперь это станет еще доступ-
нее и удобнее для хабаровчан, 
ведь в скором времени в Хаба-
ровске откроется официаль-
ный офис компании. Более 
того, жителей краевой столи-
цы ожидает приятный бонус 
от медцентра: трансфер в Хэй-
хэ автобусным маршрутом.

- Наши цены удовлетво-
рят самых разнообразных 
клиентов, мы предлагаем и 
бюджетные варианты, и пре-
миум-сегмент. К тому же мы 
работаем, как говорится, под 

ключ. Пациент за одну по-
ездку может вылечить зубы 
и поставить протез, а прожи-
вание и услуги переводчика 
уже входят в стоимость всего 
тура. «Хэйхэ Мед» - это своего 
рода проводник в недорогую 
качественную стоматологию 
для жителей Сибири и Даль-
него Востока», - рассказала 
директор клиники «Хэйхэ Мед» 
Людмила Федорова.

Если раньше, 
чтобы добраться до 
медцентра «Хэйхэ 
Мед», нужно было 
сначала приехать в 
Благовещенск, то 
теперь даже об 
этом не придется 
заботиться жи-
телям Хабаров-
ска. Руководство 
компании приня-
ло решение орга-
низовать доставку 
автобусом в Китай прямо из 
столицы Хабаровского края. 
Во-первых, это не будет до-
роже, чем поездка через Амур-
скую область, а во-вторых, 

клиенты, стоимость лече-
ния которых составит свыше  
50 тысяч рублей, получат право 
абсолютно бесплатного про-
езда от Хабаровска до Хэйхэ. 
В Китае пациента везде будет 
сопровождать квалифициро-
ванный переводчик, поэтому 
языковой барьер исключен. 

Кроме того, клиентам, кото-
рые волнуются, что не смогут 
самостоятельно ориентиро-

ваться в чужой 
стране, разрешат 
взять с собой од-
ного сопровожда-
ющего. Его про-
живание также 
оплатит клиника.

- Спектр наших 
услуг на самом 
деле очень широк 
и не ограничи-
вается стомато-
логией. В «Хэй-
хэ Мед» можно 

пройти общую диагностику, 
процедуры традиционной 
китайской медицины, кос-
метологические и реабили-
тационные процедуры. Что 

касается стоматологии, то 
пациенты могут рассчиты-
вать на качественные услуги 
по имплантации, установке 
виниров, изготовлению ко-
ронок, съемных нейлоновых 
протезов, протезов ПИК и 
аки-фри, исправление прику-
са, хирургические операции, 
пломбирование и удаление 
зубов, - объяснила Людмила 
Федорова.

Расчеты в медцентре «Хэй-
хэ Мед» ведутся в рублях, а 
обменять российские день-
ги на китайские помогут 
сотрудники центра. Совре-
менные технологии позво-
ляют завершить даже самое 
сложное лечение за пять-
семь дней, и у пациентов 
будет достаточно времени, 

чтобы посетить интерес-
ные места и походить по 
магазинам.

- Мы даем гаран-
тию на нашу работу от  
10 до 25 лет. По каждо-
му гарантийному случаю 
можно обратиться в наш 
офис в Хабаровске или 
по телефону горячей 
линии, и мы организу-
ем повторное лечение за 
наш счет, - сказала ди-
ректор клиники.

Отметим, что помимо 
Хабаровска, предста-
вительства компании 
функционируют в Юж-
но-Сахалинске, Мага-
дане, Комсомольске-на- 
Амуре, Якутске, Красно-
ярске.

 ЛЮДИ ДЕЛА

Сергей Кравчук: Сергей Кравчук: «Мы найдем рычаги «Мы найдем рычаги 
давления на управляющие компании»давления на управляющие компании»

В мэрии прошло 
совещание в формате 

депутатского часа.

Решено усилить 
контроль над работой 

управляющих компаний.Ад
ми
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В совещании принял 
участие вице-губернатор 

Хабаровского края 
Сергей Кузнецов.

Всю информацию можно уточнить по телефону  
горячей линии 8 800-600-46-61 или по  

WA +7 968-162-75-35, +7 967-624-65-56.
Сайт: www.heihe-med.su

«За улыбкой в Китай»: «За улыбкой в Китай»: 
Хабаровчане смогут позаботиться  Хабаровчане смогут позаботиться  
о своих зубах, всего лишь сев в автобусо своих зубах, всего лишь сев в автобус

Медицинский 
центр «Хэйхэ Мед» 
предлагает лечение 
и протезирование 
зубов в соседнем 

Китае.

В клинике дают 
гарантию на работу 

от 10 до 25 лет.
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Дарья БЕСКОРОВАЙНАЯ 
(«КП» - Владивосток»)

19 ноября пятеро сотрудни-
ков арктического комплекс-
ного аварийно-спасательно-
го центра выехали на поиски 
двух снегоходчиков по заяв-
лению от их родственников. 
Мужчины уже долгое время 
не выходили на связь, и их 
местоположение было неиз-
вестно. Семья сильно волно-
валась, ведь на улице погода 
оставляла желать лучшего. 

Спасатели отправились 
по горячим следам, известно 
было лишь то, что путь про-
павших лежал между городом 
Певек и селом Рыткучи.

В 20 километрах от Певека 
бригада наткнулась на застряв-
ший в снегу автомобиль с дву-
мя людьми. Им требовалась по-
мощь. Из-за сильной непогоды 
пара не смогла самостоятель-
но добраться до безопасного 
места. Машина забуксовала, 
а бушующая пурга блокирова-
ла сотовую связь, поэтому им 
просто оставалось переждать 
ненастье в постепенно осты-
вающем транспорте.

Скорость ветра тогда до-
стигала 46 метров в секунду, 

что создавало нулевую види-
мость, однако чудом их уда-
лось заметить. Сотрудники 
центра пересадили постра-
давших в свой вездеход, обе-
спечили им обогрев и доста-
вили в указанное ими место.

После этого спасатели про-
должили поиски снегоход-
чиков. Им пришлось прео-
долеть более 80 километров 
по заснеженной тундре. Вся 
операция заняла у них около 
10 часов и увенчалась успе-
хом: мужчин обнаружили 

в балке (это общеприня-
тое название ущелья между 
гор), в районе реки Ичувеем. 
К удивлению специалистов, 
они отказались от медицин-
ской помощи и предпочли 
дождаться улучшения погоды 
для продолжения пути само-
стоятельно. Таким образом, 
поисково-спасательная опе-
рация, начатая для помощи 
одним людям, помогла со-
вершенно другим.

Фото: ГУ МЧС России 
по Чукотке.

В 20 километрах от Певека  бригада спасателей 
наткнулась на застрявший в снегу 

автомобиль с двумя людьми.

Затерянные в пургеЗатерянные в пурге
На Чукотке спасательная операция На Чукотке спасательная операция 
получила неожиданный поворот.получила неожиданный поворот.

 ВОПРОСЫ ВОСПИТАНИЯ

Боялся, что будут ругать родители

Юлия ЕФРЕМОВА («КП» - Владивосток»)

В Приморье мальчик выдумал историю 
о том, как его бросили на горящую траву.

Как бы вы отреагировали, если бы ваш ребенок пришел домой с рва-
ными джинсами, да еще и с ожогом на ноге? А если бы он еще и сказал, 
что это его кто-то толкнул в огонь? Наверное, вы бы захотели вызвать 
полицию, найти виновника. Но 10-летний мальчишка из приморского 
села Вольно-Надеждинское подумал, если он расскажет эту версию 
родителям, они всего лишь испугаются, зато не будут его ругать за 
испорченные вещи. Просчитался, но где? Когда к делу подключились 
полицейские, врать уже не было смысла.

Информацию о происшествии в селе Вольно-Надеждинском передал 
полицейским медицинский работник, который осматривал пострадав-
шего. Инспектор по делам несовершеннолетних пообщалась с 10-лет-
ним мальчуганом, который признался, что виной всему их с другом 
неосторожное поведение. Дети гуляли около гаражей, и в какой-то 
момент мальчик задел ногой емкость с непонятной жидкостью, которая 
попала ему на брюки. А потом на глаза ребятам попалась сломанная 
турбозажигалка, и они решили с ней поиграть. Баловство ни к чему 
хорошему не привело - на брюки отлетела искра, и пропитанная жид-
костью ткань воспламенилась. Мальчик получил ожог левой голени.

Но родителям ребенок о своих опасных занятиях рассказать побо-
ялся и поэтому придумал историю о неизвестном пацане, толкнувшем 
его в костер.

С юным искателем приключений и его другом инспектор по делам 
несовершеннолетних провела серьезную беседу, а вот родителям 
мальчугана повезло чуть меньше. Их привлекли к ответственности 
по части 1 статьи 5.35 КоАП РФ «Неисполнение или ненадлежащее 
исполнение родителями или иными законными представителями несо-
вершеннолетних обязанностей по содержанию, воспитанию, обучению, 
защите прав и интересов несовершеннолетних».

Нашкодившие дети и впрямь способны на всевозможные выдумки 
ради того, чтобы не получить от родителей заслуженное наказание. 
Кто-то придумывает несуществующих обидчиков, а кто-то даже рас-
сказывает о собственном похищении - лишь бы не отругали, лишь бы 
не лишили телефона, вкусняшек и других радостей.

Но в полиции еще раз напоминают родителям о важности довери-
тельных отношений с детьми, а детям - об ответственности родителей 
за их опасные шалости и выдуманные рассказы.

 МОШЕННИКИ РЯДОМ

«Записываемся на губки»
Павел ПЯТНИЦКИЙ 
(«КП» - Хабаровск»)

Косметолога 
из Хабаровска 
подозревают в серии 
мошенничеств 
на 55 тысяч рублей.

Косметология сейчас популяр-
на как никогда. Филеры, пилинги, 
лифтинги, ботоксы  - люди хотят 
продлить молодость и исправить, 
как им кажется, недостатки внеш-
ности. Правда, стоит такое удо-
вольствие недешево, поэтому 
желающие высматривают пред-
ложения повыгоднее. В погоне 
за такой экономией несколько 
жителей Хабаровска нарвались 
на обман. 

А попались они на объявления 
от 39-летнего косметолога из Же-
лезнодорожного района. Обшир-

ный список услуг, цены немного 
ниже, чем в известных салонах, 
как вишенка на  торте  - якобы 
эффективные средства для по-
худения в наличии. Как тут не 
купиться? Переводите полную 
предоплату, и «свободное окош-
ко» ваше, адрес скинут.

Только вот попадете ли вы 
на  прием  - большой вопрос. 
По версии следствия, космето-
лог переносила даты сеансов. То 
она получит ожоги, то ее кабинет 
затопит, то ей срочно надо сдать 
анализы. После такого кормления 
завтраками косметолог обычно 
пропадала. Деньги, естественно, 
никто не возвращал.

Прийти в офис и поговорить 
лично тоже было проблематично. 
Следователи считают, что долго 
на одном месте хабаровчанка не 
задерживалась  - конспирация. 
Она меняла адреса офисов, при-

чем кабинеты снимала там, куда 
без предварительного звонка не 
попадешь.

Обманутые клиенты обратились 
в полицию. Вычислить косметоло-
га не составило труда - она уже 
сидела в колонии за мошенниче-
ство (подробности той истории 
затерялись в архивах). Оператив-
никам донесли: хабаровчанка мо-
жет скрыться через Владивосток 
в другой регион. Тянуть с задер-
жанием было нельзя.

На «косметолога» надели на-
ручники, уголовное дело завели 
по статье «Мошенничество». Во 
время обысков в ее жилье нашли 
банковскую карту. Возможно, она 
была использована в схеме и ста-
нет доказательством совершения 
преступления.

- В настоящее время установ-
лена причастность злоумышлен-
ницы к  трем противоправным 

эпизодам с предварительным 
ущербом порядка 55 тысяч ру-
блей. Среди потерпевших - жи-
тельницы Хабаровска, Амурска 
и Иркутска. Сотрудники полиции 

устанавливают других постра-
давших, - сообщили в городском 
УМВД РФ.

Максимальное наказание  - 
до пяти лет колонии.

«Косметолог» специально меняла адреса, 
чтобы скрыться от клиентов.
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Егор ЖАРИКОВ 
«КП» - Владивосток»)

Приморские ученые выяснили, 
чем питаются моллюски, обитаю-
щие на подводном вулкане Пий-
па в Беринговом море. Как выяс-
нилось, живущие в вечной тьме 
на огромной глубине хрупкие соз-
дания в качестве рациона выбрали 
бактерий, которых они соскребают 
с вершины вулкана.

Глубоководья часто представляются 
людям почти безжизненной пусты-
ней. Ведь лучи солнца сюда не до-
стают, а значит, невозможен и фо-
тосинтез, который служит основой 
для пищевой цепочки на планете. 
Но чем глубже проникают исследо-
вательские зонды ученых, тем чаще 
находятся удивительные сообщества 
живых существ, приспособившихся 
к жизни в вечной тьме и нашедших 
новые источники энергии для своего 
существования.

В 2022 году ученые ННЦМБ ДВО 
РАН имени А.В. Жирмундского наш-
ли на вершине подводного вулкана 
Пийпа новый вид брюхоногих мол-
люсков - Parvaplustrum wareni. Оби-
тают эти создания на глубинах от 400 
до 472 метров на бактериальных ма-
тах - плотном слое микроорганизмов, 
которые живут в гидротермальных ис-
точниках вулкана. Формирующие ма-
ты бактерии функционируют на ос-
нове хемосинтеза, получая энергию 
для синтеза органических веществ 
путем окисления сероводорода, вы-
деляемого вулканом, а не из солнеч-
ного света.

Это, к слову, была первая находка 
моллюска семейства Parvaplustrum 
в Беринговом море и самая север-
ная находка представителя семейства 
в мире.

В новой экспедиции ученые по-
старались выяснить, чем же пита-
ются моллюски в таких непростых 
для жизни местах. Для обитающих 
в гидротермальных источниках пред-
ставителей семейства известны че-
тыре способа питания - они могут 
соскребать бактериальные маты с по-
верхности, хищничать, фильтровать 
из воды оседающую из верхних слоев 
моря органику. Или вовсе живут за 
счет находящихся в организме сим-
биотических бактерий.

Исходя из строения челюстей ново-
го вида, ученые предположили, что 
он питается, именно соскребая бак-
терии с поверхности вулкана. Однако 
для проверки этой теории они прове-
ли анализ жирных кислот в организ-

ме брюхоногих. Дело в том, что при 
различном типе питания их состав 
оказывается разным. Исследования 

показали, что предположение ока-
залось верным.

- Исходя из анализа состава жирных 
кислот мягких тканей P. wareni, пред-
ставляется более правдоподобным, 
что эти гидротермальные моллюски 
питаются, соскабливая бактериаль-
ные маты на обеих вершинах вулкана 
Пийпа, либо могут питаться миксо-
трофно, получая органические веще-
ства как из бактериальных матов, так 
и из эписимбиотических бактерий, - 
резюмировали ученые.

Ученые подчеркнули, что исследо-
вания на вулкане Пийпа продолжит-
ся, ведь он представляет собой отлич-
ный полигон для изучения адаптации 
гидробионтов и функционирования 
скрытых от человеческих глаз зага-
дочных глубоководных сообществ.

Вулкан Пийпа находится в Коман-
дорской котловине Берингова моря 
в 335 километрах от Камчатского по-
луострова. Последний раз он извер-
гался за 5050 лет до нашей эры.

Фото: ННЦМБ ДВО РАН 
им. А.В. Жирмунского

Питаются матами
Ученые заглянули 
в рацион 
глубоководного 
моллюска в 
Беринговом море.

Удивительные создания живут на глубине больше 400 метров.

В работе ученые используют подводного робота «Команч».

 РЕДЧАЙШИЙ СЛУЧАЙ

Ксения ЗАБЕЛИНА 
«КП» - Владивосток»)

В «жемчужине региона» второ-
му детенышу 17-летней белухи 
Джессики исполнилось шесть ме-
сяцев. Девочка растет активной 
и контактной. По словам специ-
алистов, первая дочь Калина по-
явилась на свет в стенах научно-
образовательного комплекса в 
2021 году. С самого рождения 
она показывала небывалую сме-
лость и резвость, с радостью 
приветствовала тренеров и тяну-
лась к людям. На сегодняшний 
день она уже год как выступает 
на аквасцене и радует зрителей 
своими трюками.

Ее младшенькая еще совсем 
кроха, питается молоком матери 
и изучает водное пространство. 
У нее нет имени, однако тренер 
млекопитающих Елизавета 
Чижова ласково зовет белушку 
Леей, в честь принцессы из одно-
го известного фильма.

- Кроха постоянно тянется к се-
стре, подплывает к ней, пытается 
играть, трется о нее и старается 
находиться с Калиной как можно 
чаще, - поделилась специалист.

Мама вместе с Леей находятся 
в отдельном бассейне. Ребенок 
растет, набирает вес и проходит 
вторую линьку: цвет кожи белухи 
светлеет. Мать будет присматри-
вать за ней до двух лет, но уже 
в скором времени специалисты 
начнут давать Лее прикорм в ви-
де рыбы.

Отметим, что беременность 
Джессики протекала без ослож-
нений и длилась около 12 меся-
цев. После рождения малышка 
плавала самостоятельно, а к ве-
черу полноценно ела.

Рождение белух в искусствен-
ных условиях океанариумов - яв-
ление довольно редкое, которое 
ранее было зафиксировано толь-
ко за рубежом.

Фото: Приморский 
океанариум.

Расти большой, малышкаРасти большой, малышка

Лея во время тренировки с семьей. Елизавета Чижова вместе с морскими обитателями 
в бассейне. Девочка родилась 13 мая рано утром.  Сотрудники организации 

стараются создать максимально комфортные условия для своих воспитанников.

В Приморском океанариуме самой В Приморском океанариуме самой 
молодой белухе исполнилось полгода.молодой белухе исполнилось полгода.
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Дарья БЕСКОРОВАЙНАЯ 
(«КП» - Владивосток»)

Приморский дизайнер Да-
рья Худякова готовится к за-
пуску нового проекта - ли-
нии премиальной одежды 
из инновационного матери-
ала Seacell. Ткань состоит 
из целлюлозы, обогащенной 
частицами серебра и мор-
ских водорослей. О том, чем 
она отличается от осталь-
ных и какое влияние может 
оказывать на кожу, читайте 
в материале.

- Что вас вдохновило на соз-
дание этой необычной кол-
лекции?

- Когда гуляла со своими 
детьми по пляжу, увидела 
под ногами водоросли. Их, 
как правило, здесь никак не 
используют в глобальном 
смысле. И что можно с этим 
сделать? Так и начала пере-
носить концепцию на свой 
бренд одежды. Выяснилось, 
совсем недавно на рынке по-
явился материал Seacell, до-
ступный для покупки. Очень 
люблю приносить в мир что-
то новое. Показывать и вдох-
новлять.

В 2022 году я стала рези-
дентом проекта поддержки 
создателей и производителей 
одежды и аксессуаров на базе 
центра «Мой бизнес» и при-
няла участие в акселераторе. 
Цена на материал сильно за-
вышена, но благодаря гранту 
от Минэкономразвития у ме-
ня есть возможность попро-
бовать и исследовать этот 
продукт, стать новатором 
в этой области у нас в стране.

- Как вы считаете, какие 
преимущества Seacell перед 
другими тканями?

- В процессе работы я по-
няла, что материал довольно 

капризный, но те свойства, 
которые он имеет, застав-
ляют идти дальше. Пони-
маете, я вегетарианка уже 
долгое время. Опираясь 
на собственный опыт и раз-
личные исследования, ста-
ло очевидно, что организм 
может самоизлечиваться при 
помощи питания, образа 
жизни и некоторых привы-
чек. Например, мы можем 
не носить синтетические тка-
ни, а брать, наоборот, более 
качественную одежду, кото-
рая при контакте с кожей не 
будет отравлять организм. 
Насколько мне не изменяет 
память, в клинике Йенского 
института провели исследо-
вание, которое показало, что 
противогрибковые и анти-
бактериальные свойства ма-
териала очень положительно 
сказываются на коже людей, 
страдающих хроническими 
заболеваниями. В принци-
пе - логично, потому что по-
мимо этого там содержатся 

обогащенные витаминами 
водоросли и ионы серебра. 
Очень важно тщательно 
проверить все сертификаты 
поставщика, у которого вы 
будете заказывать материа-
лы. На данный момент мы 
используем Seacell на ос-
нове целлюлозы и морских 
водорослей. Коллекция уже 
готовится к запуску. А даль-
ше я буду носить эту одеж-
ду и проверять ее свойства 
на себе.

- Ваш целевой покупатель - 
кто он? На кого рассчитана 
ваша коллекция?

- На данный момент мой 
целевой покупатель - это 
женщина, которая, навер-
ное, отражает мои идеалы. 
Она не обязательно должна 
быть мамой. Она работает 
или находится дома в декре-
те. Может, она занимается 
бизнесом. Все эти критерии 
никак не могут систематизи-
ровать эту женщину. В пер-
вую очередь, она не огра-
ничивается социальными 
стандартами, смотрит на ве-
щи глубже. Берет более ка-
чественные вещи из дорогих 
материалов. Соответствен-
но, она грамотно составляет 
свой гардероб, чтобы не было 
перенаполненности дешевы-
ми тряпками, которые после 
одной-двух стирок просто 
отправляются в мусор.

- А что в этом плохого?
- Ну вот, к примеру, что-

бы прокормить одно мое ма-
ленькое тело, нужно такое 
количество существ убить за 
всю жизнь. Это становится 
немного странным. Почему 
несколько десятков тысяч 
птиц, коров, свиней долж-
но погибнуть, чтобы про-
кормить одну маленькую 
единичку в виде меня, 52 
килограмма веса? Большой 
вопрос. От этого можно ид-
ти дальше, глядя на одежду. 
Подумать, а для чего такое 
количество вещей мы долж-

ны мерить, носить, плодить? 
Чтобы сегодня надеть новую 
тряпку, а завтра сказать, что 
она непригодна? Очнитесь! 
Просто нужно пойти и ку-
пить более качественную 
вещь и проносить ее пять лет 
вместо пяти месяцев.

- Расскажите подробнее 
о фурнитуре ручной работы 
с морскими водорослями.

- С ней все сложнее. Мы 
попробовали сделать фур-
нитуру с вкраплениями 
морских водорослей. Но, 
к сожалению, произошли 
определенные накладки. 
Провели тест-драйв, и смо-
лы, из которых была заливка, 
оказались недостаточно ка-
чественными. В итоге в про-
цессе эксплуатации материал 
поплыл, какие-то пуговицы 
фурнитуры разломились, да-
ли трещину. Сейчас я снова 
нахожусь в поиске подходя-
щей смолы. Поэтому в дан-
ный момент мы отказались 
от этой затеи. Но я все еще 
держу в мыслях и ставлю себе 
задачу закрыть этот вопрос.

- Вы упомянули, что являе-
тесь мамой. Как вам удается 
совмещать работу над коллек-
цией и уход за детьми?

- Совсем недавно я ста-
ла мамой в четвертый раз. 
Младшему ребенку уже два 
месяца. Буквально вчера 
размышляла о том, как мне 
удается совмещать уход за 
детьми и работу. Пришла 
к такому выводу, что все мы 
в этот мир приходим с ба-
зовыми настройками, но 
у каждого из нас они разные. 
Я убеждена, что таким обра-
зом я черпаю необходимую 
для жизни энергию. Одеж-
да и создание собственного 
бренда - это мой способ са-
мореализации, он меня пи-
тает силами. Точно так же, 
как и мои дети, они не от-
нимают у меня энергию, на-
оборот, наполняют меня ей. 
До появления малышей, мне 

кажется, я успевала делать 
намного меньше, чем сейчас.

- Для вас важна экологич-
ность в моде?

- Экология пришла в мою 
жизнь задолго до создания 
моего бренда. За 4 года «до», 
если конкретно. Я долго пу-
тешествовала и последние 
несколько лет жила на Ба-
ли. Видела тонны мусора, 
который ежедневно после 
зачисток прибивало к бере-
гам. Я буквально поднимала 
коробки из-под молока, чи-
тала, откуда оно. Как сейчас 
помню, на упаковке написа-
но «Произведено в Польше». 
И точно не импортировалось 
в Индонезию. В районе Ба-
ли и близлежащих островов 
есть определенные течения, 
которые, как воронка всего 
мира. Туда весь мусор в итоге 
и скатывается. И в ходе этих 
утренних прогулок по пляжу 
Пантай-Саба, где вулкани-
ческие черные пески, раз-
личного пластика и других 
отходов мы с мужем наблю-
дали больше всего. Ходили 
и убирали. Потом я верну-
лась в Россию. Прошлась 
по бухте Лазурной (местная 
Шамора) и поняла, что си-
туация ничем не отличается 
от того же Бали.

Я прекрасно понимаю, что 
в России разделение мусора - 
не общепринятое правило. 
Здесь за это не штрафуют. 
Люди не приучены к грамот-
ной утилизации. Но я думаю 
о долгосрочной перспекти-
ве, и мне хочется верить, что 
ситуация изменится в луч-
шую сторону в течение 50 
лет, так как повестку вижу, 
и мы постепенно движемся 
в правильном направлении. 
Но чтобы это все произошло 
классно и грамотно, нужно 
начать в первую очередь с се-
бя и со своих детей. Все это 
подтолкнуло меня к тому, 
что я хочу двигаться в сто-
рону слоу-моды, которая не 
перепотребляет, ограниче-
на партиями, делает просто 
какие-то классные лимити-
рованные вещи и не хранит 
эти огромные склады нико-
му не нужных, неинтерес-
ных больших футболок. Если 
присмотреться, в мусоре ча-
сто присутствует одежда. Хо-
тя ее можно было как-то гра-
мотно утилизировать. У нас 
уже для этого есть опреде-
ленные проекты, а также дет-
дома и церкви, которые при-
нимают одежду в хорошем 
состоянии. Я не говорю, что 
она должна быть идеальной, 
но если без каких-то откро-
венных ляп и дыр, то ваши 
вещи действительно могут 
кому-то помочь.

Многодетная мама 

из Владивостока 

создает одежду 

из водорослей.
Вышла с детьми на пляж, Вышла с детьми на пляж, 
и понеслось…и понеслось…

Наряд из ткани обогащенной частицами серебра и морских водорослей.
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Дарья пропагандирует разумный шопинг.
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Анастасия ПЛЕШАКОВА

По информационным лентам 
прокатилось тревожное сооб-
щение: на съемках фильма «Бу-
ратино» стало плохо 87-лет-
ней Светлане Немоляевой. 
Народная артистка РСФСР 
играет черепаху Тортиллу. 
Оказалось, все не так страш-
но. Сейчас актриса чувству-
ет себя хорошо. Мы позвонили 
Светлане Владимировне.

«СТАРАЮСЬ ЕГО БЕРЕЧЬ»
- Не стоит беспокоиться, - 

сказала она. - У любого че-
ловека в моем возрасте есть 
какие-то болячки. Это есте-
ственно. У меня - мерцатель-
ная аритмия, у кого-то - дру-
гие проблемы. От аритмии 
страдаю уже много лет, она 
началась после смерти моего 
мужа - Александра Лазарева. 
Приходится вызывать ско-
рую, потому что приступы 
могут снять только медики. 
Тут таблетками не спасешься. 
Просто вчера приступ случил-
ся на съемках. Мне вызвали 
скорую, приехали врачи, сде-
лали укол, и все нормально. 
Аритмия прошла бесследно. 
Подождали часик и досняли 
фильм. Был последний съе-
мочный день.

- Вы так спокойно это рас-
сказываете…

- Совершенно спокойно 
отношусь, когда случаются 
такие ситуации, не паникую. 
Больше переживаю за сына 
(Александра Лазарева. - Ред.). 
Потому что он волнуется за 
меня. Ему со всех сторон зво-
нят, спрашивают: как ваша 
мама? У него сейчас очень 
важные репетиции в Театре 
Армии (Александр Лазарев 
ставит спектакль «Роман» по 
Михаилу Булгакову. - Ред.). 

Премьера в январе. Спектакль 
на выпуске. Ему лишние пе-
реживания ни к чему. Я стара-
юсь его беречь. Тем более себя 
чувствую нормально.

- Светлана Владимировна, 
вы не щадите себя: со съемок - 
в театр. Надо беречься.

- Не могу жить без театра. 
Знаете, как говорят: лучшая 
смерть для артиста - на сцене…

- Ну зачем же?!
- Спокойно. Никто уми-

рать не собирается. Я еще в 
силах работать, и сниматься, 
и играть.

«ВСЕ В ДИКОВИНКУ»
 - Расскажите про новый 

фильм «Буратино», где вы игра-
ете черепаху Тортиллу…

- Это изумительный про-
ект. Очень интересный ре-
жиссер Игорь Павлович Во-
лошин. Много неожиданных 
придумок. Компьютерная 
графика. Необыкновенный 
Буратино, который лично мне 
больше напоминает итальян-
ского Пиноккио (в этой роли 
снялась юная актриса Вита 
Корниенко. - Ред.). В фильме 
прекрасная музыка Алексея 
Рыбникова.

- И вы будете петь песню 
«Затянулась бурой тиной гладь 
старинного пруда…»?

- Всех секретов раскрывать 
не буду, тем более я многого 
не знаю. Могу лишь сказать, 
что придуман очень интерес-
ный ход. Когда Тортилла поет 
и в конце: «Я сама была такою 

триста лет тому назад», она 
начинает… преображаться на 
глазах у зрителей. Довольно 
волнительно играть эту роль 
после неповторимой Рины Зе-
леной. Но когда мне сказали, 
что Тортилла преобразится 
и вообще все по-другому, не 
так, как в замечательном со-
ветском фильме, меня это 
заинтересовало. Карабаса-
Барабаса играет Федор Бон-
дарчук, Вика Исакова - лису 
Алису, Саша Петров - кота 
Базилио, Саша Яценко - па-
пу Карло…

Мальвина - совершенно 
очаровательная внучка Вали 
Талызиной - Настя. Пока я в 
восторге от этой работы.

- Как вы к ремейкам старых 
фильмов относитесь?

- Меня много раз спраши-
вали про «Служебный роман. 
Наше время» - ремейк ряза-
новского фильма, в котором 
я снималась. И я всегда гово-
рила, что новый «Служебный 
роман» мне категорически не 
понравился. Там попытались 
повторить фильм Рязанова, 
но с другими актерами. Это 
не творчество, а безобразие. 
Эльдар Рязанов и Эмиль Бра-
гинский написали сценарий 
под конкретных артистов. 
Про то время. Не случайно 
же картина была разобрана на 
цитаты: каждая реплика была 
узнаваема, она была из жиз-
ни. А сейчас совсем другие 
реалии. Делать ремейки на 
культовые фильмы, которые 
стали классикой, неблаго-
дарное занятие. Не трогай-
те шедевры! Сделайте новый 
фильм. Никто не сможет 
повторить комедию Гайдая 
«Бриллиантовая рука», ни-
кто не сыграет лучше, чем 
прекрасные актеры, которые 
снимались в этом фильме.

Знаменитая 
актриса и ее сын 

Александр Лазарев 
очень переживают 

друг за друга.

Светлана НЕМОЛЯЕВА:

Волнуюсь не за себя, 
за сына!

Кумиры

Прекрасная актриса рассказала 

о своем здоровье и о роли Тортиллы 

в новом фильме про Буратино.

Читайте 
о кумирах 
в разделе 
«Звезды» 

на сайте KP.RU
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Андрей АБРАМОВ 

По национальному 
проекту «Культура» 
в России 
продолжают 
публиковать 
редчайшие книги 
и документы, 
а в прямом эфире 
показывают 
топовые выступления.

Одна из задач масштаб-
ной программы - циф-
ровизация культурного 
наследия. Ведомства и 
структуры, задействован-
ные в нацпроекте, делают 
так, чтобы все россияне 
могли бесплатно из лю-
бой точки страны ознако-
миться с лучшими высту-
плениями, постановками, 
посмотреть ленты из золо-
той коллекции «Госфиль-
мофонда» и ознакомиться 
с литературными шедев-
рами.

МУЗЕЙ У ВАС ДОМА
Успешно работает циф-

ровая платформа «Арте-
факт». Это сборник муль-
тимедийных гидов по 
музеям. По большей ча-
сти контент состоит из ау-
диоэкскурсий на русском 
и английском языках. За 
текущий год к проекту при-
соединились 60 выставок, а 
общий «банк» экспозиций 
достиг 1350.

Пользователи также мо-
гут познакомиться с рядом 
экспозиций с помощью 
технологии дополненной 
реальности. Для этого 
нужно скачать приложе-
ние «Артефакт» на смарт-
фон. После можно будет 
выбирать экспонат и рас-
смотреть его в интерьерах, 
например, своей квартиры, 
через камеру мобильного.

ТРАНСЛЯЦИИ ГЛАВНЫХ 
СОБЫТИЙ

В России действует сайт 
Культура.рф - он посвящен 
культурному и историче-
скому наследию нашей 
страны. Медиапортал с 
афишей, трансляциями, 
каталогами культурных 
видео. В архиве - поряд-

ка 47 тысяч записей ме-
роприятий, суммарно их 
посмотрели более 335 млн 
раз. Нацпроект «Культура» 
ежегодно проводит здесь 
по 100 прямых эфиров 
культурных мероприятий. 
Как правило, это знаковые 
выступления на лучших 
площадках страны. Смо-
треть их можно бесплатно. 

- Более половины на-
шей аудитории - молодые 
люди до 35 лет, а общая 
посещаемость у нас до 14 
млн пользователей в ме-
сяц. Стабильно пользуют-
ся популярностью разделы 
афиши, поэзии, биографии 
деятелей культуры, транс-
ляций и каталоги видео-
произведений, а так-
же официальные 
страницы всерос-
сийских акций, 
таких как «Ночь 

музеев», «Библионочь» или 
«Ночь искусств». Планиру-
ем развивать направления, 
связанные со школьной 
программой по литерату-
ре и публиковать исследо-
вания о культурах разных 
народов, проживающих 
исторически на территории 
нашей страны, - рассказала 
главред портала Культура.
рф Олеся Максимова.

ДОКУМЕНТЫ-
ПАМЯТНИКИ

Национальная элек-
тронная библиотека 
(НЭБ) знакомит с произ-
ведениями классической 
литературы, а также по-

зволяет изучить 
исторические 

документы, 
к н и ж н ы е 
памятники. 
Это откры-
вает про-
стор для 

д и с т а н ц и -
онных иссле-

дований литера-
турных артефактов 

и документов эпохи. А 
еще это приятный досуг 
для любознательных.

- Одна из основных 
наших задач - предо-
ставление легального, 
удобного и максималь-
но широкого доступа к 
достоверным источни-
кам информации. Се-
годня мы опубликовали 
более 5,7 млн оцифро-
ванных книг и журна-
лов.  Редакция портала 
регулярно готовит спец-
проекты, позволяющие 

оценить многообразие и 
уникальность представ-
ленных документов. Мы 
делали проекты к 100-ле-
тию гражданской авиации, 
рассказывали об истории 
российской почты и Мо-
сковского зоопарка, - по-
делилась руководитель 
проектного офиса НЭБ 
Оксана Айнетдинова.

На портале есть раздел 
«Книжные памятники» - 
это десятки тысяч оциф-
рованных в высоком раз-
решении материалов из 
разных библиотек страны. 
Сейчас выложено более 40 
тысяч документов. Они 
переведены в электрон-
ный формат Российской 
государственной библио-
текой, Российской наци-
ональной библиотекой и 
другими учреждениями из 
разных регионов страны. 
Среди них древнерусские 
летописи, рукописи пи-
сателей или, например, 
исторические номера 
«Комсомолки».

Работа НЭБ идет благо-
даря нацпроекту «Культу-
ра». До конца 2024 года бу-
дет оцифровано 48 тысяч 
документов. Коллекцию 
дополняют электронные 
копии редких и ценных 
материалов, созданные в 
рамках других программ и 
расширяющие наше пред-
ставление о книжных бо-
гатствах фондов страны.

Культурный 
ликбез пошел 
через «цифру»

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Проголосуй 
на «Госуслугах»! 
Робот Макс 
поможет

Конкурс «Культурная столица» прово-
дится второй раз. В прошлом году было 
сразу два города-победителя - Нижний 
Новгород, ставший культурной столицей 
в этом году, и Грозный, который примет 
титул уже в январе. Теперь будет опре-
делено, какому городу отдать звание в 
2026 году. 

Победа в конкурсе - это возможность 
для города привлечь дополнительных 
туристов, инвесторов и партнеров. В 
нем отреставрируют и реконструиру-
ют объекты исторического наследия и 
культуры, создадут новые туристические 
маршруты. В театрах, музеях, культур-
ных пространствах проведут мероприя-
тия федерального и международного 
уровня и многое другое. 

На первом этапе конкурса эксперты 
отобрали 8 городов-финалистов. Это 
агломерация городов Зарайск и Колом-
на, Владивосток, Владимир, Вологда, 
Екатеринбург, Иркутск, Омск и Томск. 
На втором этапе города представят свои 
конкурсные проекты - презентации про-
грамм с конкретными мероприятиями, 
которые будет проводить город в случае 
победы. Победителя объявят 15 декабря.  

Определяя победителей, эксперты 
учитывают результаты народного голо-
сования, которое в этом году впервые 
проходит на «Госуслугах», на платформе 
обратной связи. Оно продлится до 1 де-
кабря. Чтобы участвовать в голосовании, 
нужно зайти на главную страницу порта-
ла госуслуг и сказать роботу Максу - хочу 
выбрать культурную столицу. 

Финалистам это поможет получить 
дополнительные баллы. Остальные со-
ревнуются за победу в номинации «На-
родное голосование».  

- В статусе «Культурной столицы» у нас 
прошло более 150 мероприятий, - рас-
сказал «КП» заместитель губернатора Ни-
жегородской области Олег Беркович.

В Нижнем Новгороде провели фести-
вали медиаискусства, «Столица закатов» 
и «Пушкин без границ». Прошел фор-
тепианный фестиваль, а в виртуальной 
инсталляции воссоздали интерьеры Эр-
митажа. Горожане и туристы смотрели 
авиашоу в честь 120-летия Чкалова. И 
это лишь малая толика проведенных и 
запланированных мероприятий.

Голосование проходит онлайн при 
поддержке национального проекта 
«Цифровая экономика»: одна из его 
задач - сделать об-
ращение за услу-
гами и участие во 
всероссийских голо-
сованиях быстрым, 
удобным и доступ-
ным.
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Сегодня 
в тренде 

сочетание 
цифрового 

и физического опыта. 
Воочию смотрим картину, 

а на экране 
или в VR-шлеме 

изучаем 
дополнительные 

материалы.

Неровен час, и технологии 
дойдут до реалистичных 

аватаров великих деятелей 
искусства. А пока часть 

работы гидов берут 
на себя андроиды.
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Сергей КИРИЛЛОВ

Чемпионкой у жен-
щин в упорной борь-
бе и несколько нео-
жиданно стала Алина 
Горбачева. Да, та самая 
фигуристка, которая в 
августе прошлого го-
да, обидевшись на тре-
нера, ушла из дома и 
пропала. Ее искали с 
собаками целые сутки 
и потом нашли целой 
и невредимой.

Прошлый сезон у 
Горбачевой был сма-
зан (7-я на чемпиона-
те России), да и этот 
начинался не слиш-
ком оптимистично. 
Алина снялась со вто-
рого этапа Гран-при 
из-за травмы, и все 
уже стали забывать 
про нее. Но второе ме-
сто на третьем этапе 
в Красноярске и вот 
эта победа в Санкт-
Петербурге вернули 
ее в топ наших фигу-
ристок. Специалисты 

и болельщики 
сходятся во 
мнении, что 
у Аделии Пе-
тросян появилась до-
стойная конкурентка.

Сама же Алина объ-
яснила свой успех хо-
рошим психологиче-
ским настроем.

- Готовила четвер-
ной к этому старту. 
Хотя после Красно-
ярска приболела и 
только в понедельник 
начала тренироваться 
по полной програм-
ме. Помогло то, что 
по приезде в Санкт-
Петербург удалось пе-
реключиться. Погуля-
ла по городу, сходила 
на массаж, сделала ма-
никюр - и это помог-
ло, - раскрыла тайну 
подготовки 17-летняя 
фигуристка.

Но если у девушек на 
5-м этапе была борь-
ба, то у мужчин вне 
конкуренции оказал-
ся Владислав Дикид-

жи, набравший за две 
программы гроссмей-
стерские 302,47 бал-
ла. Дикиджи, кстати, 
единственный, кто у 
мужчин выиграл оба 
этапа Гран-при в этом 
сезоне.

Финал Гран-при 
России (где выступят 
12 лучших по результа-
там отдельных этапов 
Гран-при) пройдет в 
феврале в Краснояр-
ске. Но еще раньше, 

в конце де-
кабря в Омске, состо-
ится главный старт 
сезона - чемпионат 
России.

                        Спорт

Пилот «Формулы-1» Макс Ферстаппен явился на чем-
пионскую пресс-конференцию с банкой пива. «Призыв «Не 
пей за рулем» отлично работает. Сегодня мне больше не 
нужно садиться за руль», - успокоил Макс, который досроч-
но в четвертый раз выиграл титул королевских автогонок. 
Больше побед только у Михаэля Шумахера и Льюиса 
Хэмилтона - по 7.

1925
В Москве проходит Первый между-

народный шахматный турнир. Места 
на газетных полосах этому событию от-
ведено немного. Но имена участников 
для всех, кто играет в шахматы, звучат, 
как Пятая симфония:

«Событие дня - выигрыш Торре у Ла-
скера на ферзевом фланге, Торре пере-
шел в контратаку на королевскую пози-
цию черных и эффектной комбинацией 
выиграл три пешки.

Дуз-Хотимирский долго и упорно 
сопротивлялся нападению Капаблан-
ки, но ничего поделать не мог и сдал 
партию».

«СЕГОДНЯ ИГРАЮТ
Капабланка - Маршалл, Готгильф - 

Левенфиш, Боголюбов - Тартаковер, 
Земиш - Шпильман, Ейтс - Верлин-
ский, Ласкер - Дуз-Хотимирский, Ро-
мановский - Торре, Грюнфельд - Рети, 
Рубинштейн - Богатырчук, Рабинович - 
Ильин-Женевский».

Победителем этого турнира стал Ефим 
Боголюбов, обошедший самого Капа-
бланку: чемпион мира занял только тре-
тье место. А два сеанса одновременной 
игры, которые Капабланка дал в Москве 
и Ленинграде, вдохновили Ильфа и Пе-
трова на создание в романе «Двенадцать 
стульев» васюкинского «Клуба четырех 
коней», где сеанс одновременной игры 
устраивает Остап Бендер.

 ■ О ЧЕМ ПИСАЛА «КОМСОМОЛКА» В ЭТОТ ДЕНЬ 26 ноября

В следующем году «Комсомольской правде» 100 лет! 
Вспоминаем публикации «КП» в разные годы.

1993
Заметки и фото первой по-

лосы продолжают прощаться 
с ушедшей великой державой:

 
✓ «В Москве сносят по-

следние символы прежней 
страны. И прежней жизни. 
Тяжелая железобетонная 
фраза «СССР - оплот мира», 
странно проторчавшая, слов-
но металлический зуб, посре-
ди Ленинского проспекта до 
сего дня, выкорчевывается 
кранами».

Сегодня эта конструкция 
стоит в парке искусств «Му-
зеон».

 
✓ А в Киеве наступает энергетиче-

ский коллапс:
«В 22 часа 10 минут была фак-

тически разъединена украино-
российская энергосистема». При-
чина - многомиллиардные долги 
жовто-блакитного государства, вдруг 
ставшего независимым.

«Осталась лишь одна линия, и та 
станет автоматически отключать-
ся, если зафиксирует 
перебор. За счет соб-

ственных резервов Украина может 
удовлетвориться лишь на 42 процен-
та. Это значит, что резко уменьшат 
«паек» промышленным потребите-
лям, по сути, им обещают лишь под-
держание технологического режима. 
Жилые районы тоже почувствуют 
свою зависимость от источников 
питания - поочередное «веерное» 
их подключение станет правилом».

Многие районы Киева уже сидят 
без электричества, отопления и го-
рячей воды. По определению автора 
заметки, наступили последние дни.

Но нет, для незалежной настоящий 
конец света еще впереди.

Ведущие рубрики 
Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

Сегодня в Москве играет Капабланка!

Все выпуски 
рубрики 

«О чем писала 
«Комсомолка» 
в этот день» - 
на сайте KP.RU
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Все новости 
спорта - 

на KP.RU/SPORTS

В воскресенье в Санкт-Петербурге 
завершился 5-й и последний этап серии 
Гран-при России по фигурному катанию.

Женщины. 1. Алина Горбачева (Тверская обл.) - 234,58 балла. 2. Веро-
ника Яметова (Свердловская обл.) - 213,39. 3. Софья Важнова (Москва, 
СШОР им. С. А. Жука) - 208,49. 4. Софья Муравьева (Москва, «Ангелы Плю-
щенко») - 205,85. 5. Софья Акатьева (Москва, «Хрустальный») - 203,67…

 Мужчины. 1. Владислав Дикиджи (Санкт-Петербург, «Звездный лед») - 
302,47. 2. Дмитрий Алиев (Санкт-Петербург, «Академия фигурного 
катания») - 272,68. 3. Глеб Лутфуллин (Санкт-Петербург, «Звездный 

лед») - 267,14…

«Сделала маникюр - 
и это помогло»
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Чемпионка 
России среди 

юниоров Алина 
Горбачева 

вышла на новый 
уровень.

РЕЗУЛЬТАТЫ Гран-при России. 
Пятый этап - «Невский лед». 

Итог
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Психиатр - Змею Горыны-
чу: «Ну что ж, голубчик, у 
вас наблюдается растрое-
ние личности».

✱  ✱  ✱
По мнению семейных 

психологов, 90% всех 
домашних неурядиц ре-
шается словом «куплю».

✱  ✱  ✱
Три часа ночи. Разъярен-

ный мужик стучит в стену 
соседу:

- Если ты, сволочь, сейчас 
же не перестанешь играть на 
своем долбаном тромбоне, 
я сойду с ума!

Сосед:
- Боюсь, это уже прои-

зошло. Я часа два как не 
играю...

✱  ✱  ✱
После попытки ограб-

ления я начал носить с 
собой нож. С тех пор мои 
попытки стали намного 
удачней!

✱  ✱  ✱
Послушайте, я взрослый, 

серьезный человек и могу 
конструктивно подойти к ре-
шению любого вопро... О, 
КАЧЕЛИ!!!

✱  ✱  ✱
Поругалась с мужем. 

Сижу на кухне. Обидно. 
Видеть его не хочу. Захо-
дит, ставит три бутылки 
шампанского на стол со 
словами: «Будем пить, 
пока друг другу не по-
нравимся».

✱  ✱  ✱
Странный, 

непонятный
Мужики народ.
Лайкает все фото -

Замуж не берет!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
4. Сказочная Нетлан-
дия. 8. Атрибут скау-
та. 9. Какой металл 
долгое время помогал 
фотографам освещать 
объект съемки? 10. До-
полнительный нотный 
стан. 15. «Абы какой» 
работник. 16. Квадрат 
в перекошенном виде. 
18. На каком острове 
происходит действие 
мелодрамы «Этот не-
ловкий момент»? 19. 
Доктор в противниках 
алкоголя. 23. Что помо-
гает понять, что у тебя 
до того было не все так 
уж плохо? 24. «Фарфо-
ровое предместье» Па-
рижа. 25. Какая наука 
«выясняет отношения» 
между нами и окружаю-
щей средой? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Столица с Венсенским 
лесом. 2. «Большой ... 

начинается с малень-
кого шанса». 3. На что 
лоты выставляют? 5. 
«Версия кавалера де 
Грие» из эпопеи «В 
поисках утраченного 
времени». 6. Начало 
утра. 7. Кто стал «Ан-
глийской розой» после 
«Ускользающей красо-
ты»? 9. Гамлетовский 
«Быть или не быть». 
11. Путь к обнаруже-
нию. 12. Что тянут, но 
не время? 13. Буйное 
помешательство. 14. 
Какой шансонье когда-
то продюсировал про-
грамму «В рабочий пол-
день»? 17. Античный 
классик из пушкинско-
го «Городка». 18. ... для 
компьютерной мышки. 
20. Моисей из франши-
зы «Три богатыря». 21. 
Хрустит под ногами. 22. 
Зерно, пока оно не про-
росло.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Остров. 8. Галстук. 9. Магний. 10. Дирекцион. 15. Головотяп. 
16. Ромб. 18. Корсика. 19. Нарколог. 23. Землетрясение. 24. 
Севр. 25. Экология. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Париж. 2. Успех. 
3. Аукцион. 5. Сван. 6. Рань. 7. Вайс. 9. Монолог. 11. По-
иск. 12. Лямка. 13. Френезис. 14. Амирамов. 17. Гомер. 18. 
Коврик. 20. Осел. 21. Снег. 22. Семя.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Ксения 
ГУСЕЙНОВА, 

19 лет, Москва:
- Я ценю 

искренние 
разговоры 
и крепкую 

дружбу. Важно 
уметь слышать 

и слушать 
людей, 

уважать 
разные 
мнения 

и стремиться 
к развитию. 

Верю, что 
эмпатия 

и честность 
помогают 
строить 

доверие 
и понимание.

БУДЬ СТИЛЬНОЙ 
С «КП»

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Деловой стиль, 

элегантный 
и уверенный. 

Светлая полоска 
рубашки добавляет 
строгости образу 

современного 
профессионала, 
а классический 
черный костюм 
подчеркивает 
статусность. 

Простота форм 
и деталей говорит 
о рациональности 
и чувстве вкуса.

Голосуйте 
за понравившуюся 

вам участницу 
на нашем 

сайте KP.RU 
в разделе 

«Будь стильной 
с «КП»!

Фото присылайте 
в «Комсомольскую 

правду», 
e-mail: 

miss@kp.ru

ясно      облачно         пасмурно        дождь        гроза           снег

Прогноз погоды на завтра, 27 ноября

* мм рт. ст

  Ночью Днем Давление* Влажность Ветер Восход Закат
Благовещенск   -10...-12 -4...-6 738 84% 2,7 м/с, в 08.03 16.32
Владивосток   -5...-7 0...-2 751 50% 5,3 м/с, с-з 08.20 17.40
Хабаровск   -8...-10 -4...-6 743 87% 4,5 м/с, з 08.26 17.09
Южно-   -1...-3 0...+2 767 49% 2,3 м/с, ю-в 08.48 17.45
Сахалинск
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